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ВСТРЕЧА ТОВ. Л. И. БРЕЖНЕВА 
С Т О В .  Г.  Г У С А К О М

4 августа состоялась 
встреча Генерального секре
таря ЦК КПСС тов. Л. И. 
Брежнева с находящимся, на 
отдыхе в Крыму Генераль
ным секретарем ЦК КПЧ 
тов. Г. Гусаком.. Товарищи 
Л. И. Брежнев 'и Г. Гусак 
информировали друг друга о 
ходе 'коммунистического и 
социалистического строи- .

тельства в своих странах, о 
текущих и перспективных 
планах развития Советского 
Союза и Чехословакии, осно
ванных на решениях XXIV 
съезда КПСС и XIV съезда 
КПЧ. ■

В ходе обмена 'мнениями 
были подробно рассмотрены 
актуальные вопросы, связан
ные с углублением советско-

чехословацких отношений по 
партийной и государственной 
линиям. Была вновь под
тверждена готовность обеих 
партий к дальнейшему широ
кому сотрудничеству как в 
развитии двусторонних свя
зей, так и в осуществлении 
согласованных действий на 
международной арене.

В  Ц К  К П С С
4 августа в ЦК КПСС со

стоялось совещание минист
ров, руководителей цент
ральных учреждений, секре
тарей ЦК компартий союз
ных республик, крайкомов и

обкомов КПСС, на котором 
был обсужден вопрос о ходе 
выполнения Директив XXIV 
съезда КПСС в. области раз
вития промышленности ми
неральных -удобрений и мик

робиологической промышлен
ности.

В работе совещания при
няли участие заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР И. Т. Новиков, 
ответственные работники ЦК 
КПСС, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, 
Комитета народного контро
ля СССР.

Ill

Н Е С Т И  З В А Н И Е  
К О М М У Н И С Т А

Великий ленинский завет 
«Мы должны стараться под
нять звание и значение члена 
партии выше, выше и выше...» 
с годами приобретает все бо
лее высокое звучание, ныне он 
стал нормой партийной жизни. 
На любом участке нашей дея
тельности, в каждой сфере на
родного хозяйства, всюду вид
на авангардная, организующая 
роль коммунистов. Они явля
ют собой пример стойких по
литических бойцов партии, са
моотверженных, - инициативных 
работников, организаторов и 
вожаков масс.

Дальнейшему повышению 
звания и значения члена пар
тии призван служить пред
стоящий обмен партийных до
кументов в соответствии с ре
шением майского Пленума ЦК 
КПСС. Обмен партдокументов 
необходимо провести как важ
ное Организационно-политиче
ское мероприятие, подчинив 
его задачам дальнейшего ук
репления партии, повышения 
активности и дисциплины 
коммунистов. Как известно, 
XXIV съезд КПСС предъявил 
высокие требования к каждому 
коммунисту. «Партия, —  сказал 
Л. И. Брежнев в Отчетном док
ладе ЦК КПСС, г -  не приемлет 
пассивности и равнодушия. 
Если ты коммунист, твой долг 
—  не пасовать перед трудно
стями, не поддакивать отста
лым настроениям, а быть со
знательным и активным бой
цом партии. И в труде, и в обг 
щественной жизни, и в учебе, 
и в быту г—  всегда и всюду 
коммунист должен оставаться 
коммунистом, с достоинством 
носить высокое звание члена 
нашей ленинской партии».

Партийная организация на
шей области многое делает 
для того, чтобы коммунисты на . 
всех участках производства, в 
любой обстановке действова
ли энергично, с полным созна
нием своей ответственности, 
чтобы для них дело партии, 
дело народа всегда было на 
первом плане.

Во многих коллективах на
шей области коммунисты дей
ствительно играют ведущую 
роль, показывают образцы в 
труде, идут в авангарде сорев
нующихся, являются инициато
рами многих ценных начина
ний на производстве, в науке, 
технике, во всех сферах сози
дательной деятельности. В на
шей области хорошо знают 
имя токаря завода «Сибэлек- 
тромотор» коммуниста Михаи
ла Яковлевича Зудина. Всем 
известно его высокое профес
сиональное мастерство. Вместе 
с тем он ведет большую обще
ственную работу, являясь чле
ном областного комитета на
р о д и ло  контроля и членом 
парткома завода. Именно на 
таких, как он, держат равнение 
молодые коммунисты, берут с 
него пример.

Вместе с тем среди комму
нистов встречаются люди, ве
дущие себя недостойно, есть 
факты нарушения партийной и 
государственной дисциплины, 
требований Устава.партии от
дельными партийцами. У  нас 
еще есть члены партии, кото- 
рые не проявляют себя насто
ящими политическими бойца
ми. Коммунистам, нарушаю
щим партийную, и государст
венную дисциплину, допускаю
щим антиобщественные прояв
ления, злоупотребляющим слу
жебным положением, не дол
жно быть места в рядах пар
тии. Первичные партийные ор
ганизации, райкомы и горкомы 
КПСС в соответствии с Уста
вом партии должны освобожу 
даться от таких лиц. Что же ка
сается пассивности отдельных 
коммунистов, то, решительно 
выступая против нее, партий
ные Организации должны избе

гать формального подхода к 
делу, не допускать перегибов. 
Было бы неправильно зачис
лять в разряд пассивных тех 
товарищей, которые хорошо 
трудятся на производстве, пра
вильно ведут себя, но по ка
ким-либо причинам не имеют, 
например, постоянных. партий
ных поручений или редко вы
ступают на собраниях.

Активность коммунистов все
гда находится в тесной связи с 
уровнем организаторской дея
тельности партийных комите
тов, с о , всем укладом внут
ренней жизни и той атмосфе
рой, которая царит в первич
ных партийных организациях. 
Нет и не будет пассивных в 
партийном коллективе, где 
взаимоотношения между его 
членами строятся на принципи
альной основе, где внутрипар
тийная жизнь протекает в пол
ном соответствии с ленински
ми нормами, где вовремя . за
мечают все новое, передовое, 
делают его достоянием всех 
тружеников. Следует настойчи
во добиваться, чтобы все ком
мунисты строго соблюдали 
требования Программы и Уста
ва К П С С  на деле выполняли 
свою авангардную - роль на 
производстве и в обществен
но-политической жизни, посто
янно овладевали марксистско- 
ленинской теорией, служили 
примером соблюдения совет
ских .законов, норм" коммуни
стической нравственности и 
правил ; социалистического об
щежития.

В постановлении майского 
Пленума ЦК указано:, «Обмен 
партийных документов необхо
димо в полной мере использо-' 
вать . для Дальнейшей активи
зации внутрипартийной жизни, 
совершенствования методов 
партийного руководства, повы
шения уровня идейно-воспита
тельной и организаторской ра
боты в массах».

В партийных организациях 
области ведется большая и 
важная работа по обмену парт- 
документов. Состоялись плену
мы областного, районных и го
родских партийных комитетов, 
на которых определены кон
кретные мероприятия. Сейчас 
проходят собрания в первич
ных организациях, на которых 
также обсуждаются вопросы, 
связанные е обменом паотдо- 
кументов. Подавляющее боль
шинство собраний проходит 
организованно, с высокой ак
тивностью коммунистов, в цен
тре внимания их находятся 
главные задачи, выдвинутые 
XXIV съездом КПСС- Вместе е 
тем в некоторых парторганиза
циях, например, хлебокомби
ната, текстильной фабрики, 
треста столовых № 1 и некото- 
оых других собрания прошли 

. без глубокого анализа, серь
езной критики и самокритики 
недостатков в работе партор
ганизаций и поведении отдель
ных коммунистов.

Районные и городские коми
теты партии должны внима
тельно следить за подготовкой 
к обмену партдокументов во 
всех первичных партийных ор- 

. ганизациях, обобщать, изучать 
предложения и замечания ком
мунистов, высказанные на пар
тийных собраниях, а затем при
нять необходимые меры по 
выполнению критических заме
чаний и предложений партий
цев.

Необходимо дело организо
вать так, чтобы обмен партий
ных документов в областной 
партийной организации прошел 
организованно и способствовал 
повышению дисциплины, про
изводственной и политической 
активности коммунистов.

Пусть Образ великого Лени
на вдохновляет каждого члена 
партии на новые свершения 
во имя торжества коммунизма!

Жатва торопит: В Ы Ш Е  Т Е М П Ы  
РАБОТЫ  Н А  Л У Г А Х !

Повсеместно в совхозах Кожевннковского района хоро
шие виды на урожай зерновых. Высокой стеной стоят 
пшеница, ячмень, овес. На отдельных участках рожь уже 
восковой спелости.

Не сегодня —завтра страдпая пора ' вступит в свои 
права, развернется борьба за хлеб.

Наш корреспондент встретился с главным агрономом 
совхоза имени XXI съезда КПСС Н. И. ЕГОРОВЫМ н 
секретарем парткома Н. Р. ДОРОНИНЫМ и попросил их 
ответить на некоторые вопросу.

примерно недели на две, 
колосовые высокостебельные 
К частью полеглые. Не учи
тывать это невозможно.

—Как вы намерены ве
сти полевые работы, точнее, 
каковы методы уборки?.

Н. И. Егоров: План убор
ки хлебов составлен на осно

НАКАНУНЕ
— В чем заключаются 

главные особенности уборки 
этого года?

Н. Р. Доронин: Бесспорно, 
нынешняя хлебоуборочная 
кампания имеет ряд' важных 
особенностей. В этом году 
мы готовимся отметить 56- 
летие со дня ' образования 
СССР. Социалистическое 
соревнование в честь знаме
нательного юбилея во многом 
определило характер наших 
достижений на заготовке 
кормов. Несмотря на труд
ные климатические условия,

выполнено социалистическое 
обязательство по закладке 
сенажа. Сена на сегодняш
ний день заготовлено 70 
процентов к плану. С таким 
же боевым настроением тру
женики хозяйства1 перейдут 
с лугов, где мы не прекра
щаем работы, на хлебные 
поля. ■

Н. И. Егоров: ■ Да, -уборка 
также будет не из легких, 
осадков выпало намного 
больше, чем .обычно; и это 
дало о себе знать. Созрева
ние зерновых . затянулосы

ве реальных возможностей. 
Нам предстоит сдать госу
дарству по обязательству 
140 тысяч центнеров зерна 
при плане 91 тысяча центне-. 
ров. Вся площадь под- 
зерновыми составляет 15.113 
гектаров, 6.113 гектаров 
решено убирать раздельным 
способом. Прежде всего ко
совицу. будем вести на посе
вах гороха, ячменя, ржи, се
менного овса и пшеницы. 
Техника полностью подготов
лена; 87 комбайнов и жатки 
отремонтированы.

— Будет что-То новое, 
свое в организации труда 
людей?

Н. Р. Доронин: Наметили 
создать звенья, работающие 
«на солидарность». В прош
лом году в нашем Осинов- 
ском отделении так работа
ло звено ростовских механи
заторов. По 4 тысячи цент
неров зерна каждый намоло
тил. В данном случае ком
байнер отвечает за всех, 
следовательно, повышается 
чувство ответственности за. 
положение дел в коллекти
ве: . г ; ?
, Что вы скажете о сро-; 
ках проведения жатвы?

• Н. И. Егоров: Мы опреде
лили: завершим косовицу з а , 
18;5а всю.5 уборку —. за 25 ‘ 
рабочих Гдней. В смену над
лежит . убирать ’ зерновые 
примерно с площади 800 
гектаров. Рассчитываем соб
рать. :не1менее 117 центнеров. 
зёрна - на 'круг.

Уборочную технику го
товили,?, у читывал и состоя
ние 'Хлебов', и возможные 
капризы осени?

—  .-.Безусловно. Преду
смотрели приспособления, в 
частности, эксцентриковые 
мотоёила на жатках иаро- 
стилн.Э'Цв^оМбаййах. усилили 
герметизацию?-. Проверили го

товность технической и ре
монтной служб, способность 
последних производить мел
кий ремонт в полевых усло
виях.

— Заготовка кормов в ва
шем хозяйстве велась ком
плексно. А как. на уборке?

—Наряду с обмолотом 
хлебов будем убирать соло
му и пахать зябь. Выделяем, 
для этого 47 тракторов.

— Что нового используе
те, для организации со
ревнования, морального и 
материального ■ поощрения 
хлеборобов?, * •

Н. Р. ■ Доронин: Соответ
ствующие, условия разработа
ны. Известно, какие отделе
ния и звенья будут соревно
ваться между: собойГНа пре
мирование лучшйх рабочих 
совхоза выделено 8 тысяч 
рублей... Передовикам бу
дем вручать' почетные гра
моты, переходящий красный 
вымпел, в конце сезона ге
рои жатвы получат вымпел 
«Лучший комбайнер —72» 
на вечное хранение. Для 
проведения массово-полити
ческой работы, а' ей принад
лежит видная роль в осуще
ствлении гласности соревно
вания, , утверждены . партий
ным комитетом 8 - политин
форматоров и 14 агитаторов.
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L  Г О Р О Ж А Н Е  Н А  П О К О С Е

Наступил август. На лугах 
полным ходом идет заготов
ка ‘кормов, а на лолях созре
вают хлеба. Одновременно с 
зеленой жатвой на повестку' 
дня встал вопрос.о готовно
сти- техники к уборке уро
жая. Недавмо рейдовай 
группа 'побывала в совхозе 
«Петровский», -осмотрела 
технику.

Главный инженер совхо
за А. Г. Сайдаков рассказал 
о состоянии уборочной техни
ки. Из 28 имеющихся- ком
байнов 14 отремонтированы, 
а ' остальным проведен тех
нический уход. Ремонт про
изводился, собственными си
лами и в районном объеди
нении «Сельхозтехника». 
Каждый комбайнер ремонти
ровал закрепленную за ним 
машину. Выяснилось, что не
которые механизаторы от
неслись -к ремонту халатно. 
Осталось очень много недо
делок, которые нужно сроч
но ликвидировать.

Вот, например, комбайн 
СК-4, который закреплен за 
Николаем Кособуцким. Хо
зяйственного номера на ком
байне нет. К ремонту меха
низатор отнесся недобросо
вестно; У шатки не отремон
тирован нож, не заменены 
подшипники мотовила, нет. 
цепи привода мотовила и 
колосового шнека. Щиток 
приборов разбит. Клавиши 
соломотряса не осмотрены. 
О смазке, даже говорить не 
приходится. Вообще ни
один из проверенных в сов
хозе комбайнов не смазан и 
не герметизирован.'

В Елизарьевском ■ отделе-

<Х>1

м» V".

нни хранятся три комбайна. 
По общему виду сразу мож
но рудить о их «готовности» 
к работе. Стоят они поржа
вевшие, забитые -еще прош-. 
лоГодней половой, заросшие 
вокруг, „полуметровой травой.

— Перед началом уборки 
комбайнеры дня три будут t 
просматривать свои маши
ны,, ликвидируют недоделки, 
герметизируют агрегаты, — 
говорит А. Г. Сайдаков.

Но разве за такое корот
кое время сумеют' они лик
видировать все недостатки?

Не все ладно в хозяйстве 
и с новой техникой. Из двух 
имеющихся на складе новых 
комбайнов собран пока 
один.. Когда же будет готов 
второй? В хозяйстве царит 
полная - самоуспокоенность.
- Не лучше обстоят дела и 

в сушильном хозяйстве. Оно

не готово к приему нового 
урожая. В Петровском отде
лении к ремонту -сушилки 
только что приступили. По 
словам А. Г. Сандакова, она 
будет готова к 10 августа. 
Инженер даже утверждал, 
что |п Елизарьевском отделе
нии сушильное хозяйство 
полностью отремонтировано. ! 
Но после осмотра выясни
лось, что ни к старрй сушил
ке, ни к новой никто не при
касался. Стоят они захлам
ленными с прошлого года. В 
Егорове у сушилки выгорела 
топка. К ремонту также не 
приступали, только подвезли 
кирпич.

Нет в хозяйстве полной 
определенности и с кадрами 
комбайнеров. Ясно только 
одно: их-не хватает, а как из 
этого положения выходить, 
руководители совхоза «Пет
ровский» еще не придума
ли. •

Как . выяснилось после 
проверки, в совхозе по-на
стоящему не готовы, к-убор
ке урожая, не продуманы ра
бочие планы. На чем же ос
нована такая непоколебимая 
самоуспокоенность?

Н. РАЗУВАНОВ, 
председатель районного 
комитета народного кон

троля;
Н. СОЛТАГАНОВ, 

первый секретарь райко.
ма ВЛКСМ;

П. МУСОРИН, 
сотрудник районной га
зеты «Ленинский путь».
К ривош еи н еки й  рай о н .
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Трудно нройти сквозь 

заросли буйных трав. Еще 
движение —и упадет под 
косу душистый иван-чай... 
Хорошую помощь оказал 
совхозу «Красное знамя» 
Томского района коллектив 
институт^ «Томскграждан- 
проект». Отработано 400  
человеко-дней, заготовлено 
155 тонн кормов.

НА СНИМКЕ: проекта,
ровщикн П. М. Лебедев и 
М. А. Ткаченко.

Фото Г. Якунина..

УДОБРЯЕМ

ПАСТБИЩА
>• Получить больше молока, 

добиться высоких привесов 
—этим озабочены работни
ки животноводства нашего 
района, Список передовых 
доярок совхоза «Инкин- 
ский» возглавляет В. Г. 
Волшукова. Она так же, 
как, и’ другие мастерицы вы
соких надоев — Е. Н. Бело
зерцева, Л. Я. Дитрих и их 
товарищи, сумели надоить 
с начала года больше 3.000 
килограммов молока от каж
дой коровы.

Высокие надои в отделе
ниях Центральное, Пасека 
и Инкияское.

В пастбищный период 
продуктивность молочного 
стада во многом зависят- 6т 
работы пастухов. С большой 
ответственностью относятся 
к своему делу П. 3. Гатилов,
С. Ф. Долганов из опытного 
производственного хозяйства 
Нарымской селекционной 
станции, а в совхозе «Ин- 
кинскиЙ» — пастухи А. А. ‘ 
Мурзин, Е. И. Шадрин, 
Ф. Т. Барышев и В. И. Ину
лин.

Однако сейчас, в августе и 
осенью, от работников жи
вотноводства потребуете# 
еще больше усилий, чтобы 
не допустить снижения про
дуктивности. Нынче в хозяй
ствах района мы решйли 
провести большую работу 
на пастбищах. В ближай
шую неделю-полторы внесем 
удобрения, чтобы ускорить 
рост отавы. В совхозе «Ча- 
жемтовский» создается зве
но, в которое входят пять 
агрегатов РУМ для внесения 
минеральных удобрений. Это 
звено будет работать во всех 
отделениях.

Сейчас подкормку паст
бищ ведут совхоз «Тогур- 
ский», опорио-производст- 
венное хозяйство Нарым
ской селекционной станции. 
Эту работу надо будет вы
полнить в самый короткий 
срок. Иначе не удастся по
лучить нужного эффекта. 
Нынче планируем произве
сти подкормку на полутора 
тысячах гектаров пастбищ.

В. м о л ь к и н ,
председатель Колпашёв. 

ского горисполкома. '

3 В Е Н О  Н А Б И Р А Е  Т Т Е М П Ы
Механизаторы сеноубороч

ного звена из колхоза имени 
Ленина Зырянского района 
после • нескольких ‘ дней неу
рядиц, и срывов освоили тех
нологию заготовки сена, за
пустили агрегаты на полную 
мощность. В первый день ра
боты по новой технологии 
звено 'А. К.' Денисова заскир
довало ' 680 - центнеров сена,

в два раза перевыполнив за- 
- дание.

Успех воодушевил механи
заторов. Во второй д е н ь  уже 
заготовили 720 центнеров, а 
в третий — 730. За три дня 
сделали столько, сколько за 
все предыдущие дни сено
уборки.

В. Коноплев — на широко
захватных граблях. Следом 
за ними идут подборщики- 
копнители, а также переобо
рудованные комбайны. В. Ба
жов работает на КУН-10, 
М. Катышев, П. Шарапов и 
Н„ Анненков на волокушах 
возят кооты к скирде. Звень-Братья Савенковы ра- 

ботают на граблях ГВК-6, евой А. К. Денисов стогоме

тателем укладывает скирду. 
Ажак-дело двигается! Почти 
50 центнеров сена на каждо
го члена звена.

Итак,.еще одно звено осво
ило механизированную заго
товку сена. С начала кампа
нии это звено (15 человек) 
заготовило 3.740 центнеров. 
, . V И. ш и ш ов .

ОСВАИВАЕМ НОВУЮ ТЕХНИКУ
Работу на агрегате 

АВМ-0,4 мы с напарником, 
машинистом В. Сбоевым на
чали ,15 июля. Дело это для 
нас новое. В конце июня оба 
побывали в колхозе «1 Мая», 
где уже не первый год тру
дится на АВМ-0,4 Г. Ф. Виз- 
невич. Верно говорят, что 
лучше.один раз увидеть, чем 
сто раз услышать. Поработа
ли вместе с первомайцами 
несколько смен, изучили осо-, 
бенности агрегата, научились 
устранять возможные непо
ладки, которых не избежать 
при работе на такой сложной 
.машине.

АВМ-0,4 — это своего ро
да небольшая фабрика; где 
для поддержания непрерыв
ного производства необходи
ма слаженная работа всех 
звеньев. Наша инженерная 
служба к такой работе еще 
не была полностью готова, не 
все было продумано.

Для безостановочной ра
боты агрегата требуется од
нородная, хорошо измельчен
ная'масса. Такое травяное 
сырье вырабатывает косилка-

измельчитель КИК-1,4. У 
нас она вышла из строя на 
второй день. На витаминный 
корм в нашем колхозе ска
шиваются сеяные травы, а 
они «капризны». Часть стеб
лей. быстро пересыхает, чуть 
поднялась температура — 
масса загорается.

В колхозе «1 Мая» из это
го положения вышли просто. 
Там поставили температур
ное реле, автоматически под
держивающее заданный ре
жим. Наши специалисты не 
смогли достать этот прибор в 
районе.

Сдерживает работу агрега
та и нехватка транспорта. 
Это, по-моему, наиболее раз
решимая проблема, но до 
сих пор масса подвозится не
регулярно.

И. ПАНТЮШИН, 
машинист АВМ-0,4 Сер
геевского отделения кол
хоза «Маяк» Первомай
ского района.

о н ф е р е н ц и я  з а в е р ш  и  л  а  р  а  б  о  [г у
В Томске завершила 

работу межобластная на
учно ■ - производственная 
конференция по вопросам 
технологии производства 
молока на промышленной 
основе в Сибири. Видные 
ученые, научные сотруд
ники ряда институтов вы
ступили с содержательны
ми докладами. С большим 
интересом прослушали 
собравшиеся в Доме куль

туры политехнического 
института секретари рай- ; 
комов КПСС, начальники, 
главные; зоотехники и вет- 
врачи районных управле- 
нйй сельского хозяйства, 
зооветспециалисты совхо
зов и колхозов области 
выступление директора 
СибНИПТИЖа, академи
ка ВАСХНИЛ А. П. Ка
лашникова: «Промышлен

ное производство молока 
в условиях -Сибири».

О . методах создания вы- 
сокопроизводит е л ь н ы х 
стад, пригодных для про
мышленной ', технологии, 
подробно рассказал; слу
шателям директор Северо- 
Западного; НЙЙ молочно
го и лугопастбищного хо
зяйства, член-корреспон
дент ВАСХНИЛ А. С. 
Емельянов. С опытом вы

ращивания ремонтных те- . 
лок для промышленных 
ферм и комплексов позна
комил-аудиторию зав .‘от
делом1 молочного-; ското
водства СибНИПТИЖа, 
кандидат сельскохозяйст
венных наук К>. Бур1' 
дни.' у • " у у - 'у  ; '  - 

Не остались вне поля 
зрения участников конфе
ренции вопросы строи
тельства. ферм. ..Заведую

щий отделом архитектур- 
но-яданировочных реше
ний СибНИПТИЖа, кан
дидат архитектуры И. Т- 
Литвиненко сделал сооб
щение о «'Новых архитек
турно-планировочных ре
шениях при строительстве 
животноводческих ком
плексов».

О комплексной механи
зации производственных

процессов и перспективах 
механизации на молочных 
фермах рассказывали зав. 
отделом механизации! мо
лочных и мясных ферм 
СибНИПТИЖа, кандидат 
технических наук И. К. 
Хлебников и директор 
Кемеровской областной 
сельскоХ озяйственио й 
опытной станции А. Н. 
Ковалев.

Во второй день работы 
конференции три доклад
чика: заведующий лабора
торией машинного доения

СибНИПТИЖа, кандидат 
сельскохозяйственных на
ук Ю. М. Огнев, директор 
ОПХ «Элита» Иркутской 
государственной сельско
хозяйственной опытной 
станции Н. Н. Прива- 
лихин и заведующий ла
бораторией долголетних 
культурных пастбищ
СибНИПТИЖа В. С. Его
ров посвятили свои вы
ступления важнейшим 
проблемам, селекции стад 
крупного рогатого скота 
по пригодности к машин

ному доению, производст
ва молока на промыш
ленной основе, создания и 
использования долголет
них культурных пастбищ.

В заключение состоя
лось обсуждение доклада, 
были выработаны, приня
ты и утверждены реко
мендации. Затем все уча
стники конференции ос
мотрели Верпшнинскнй 
комплекс Томской сель, 
скохозяйственной опыт
ной станции.
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С Е Г О Д Н Я - Д Е Н Ь
Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К А

МАГИСТРАЛЬ
Вот уже три с половиной 

десятилетия в первое вос
кресенье августа страна че
ствует машинистов и диспет
черов, . составителей поездов 
и проводников вагонов, мон
теров пути — в общем, всех 
тех, кто обслуживает глав
ный транспортный конвейер 

■страны.
Велико значение, желез

ной дороги для быстро раз- 
вивуирщейся Томской обла
сти. Ежесуточно на станции 
прибнгвают десятки тысяч 
тонн народнохозяйственных 
грузов .1 и не меньшее коли
чество вывозится в другие 
экономические районы стра
ны.

Поток грузов в нашу об
ласть постоянно возрастает, 
.Только нынче по сравнению 
с прошлым; годом этот при
рост составит 16,7 процента. 
Очень знаменательна такая 
цифра. За ней стоит, гранди
озный размах строительства, 
освоение томского Севера, 
возникновение новых про
мышленных центров. Еще 
более интенсивно будет расти 
грузопоток, когда начнется 
строительство Томского неф
техимического комплекса. Й 
железнодорожники делают 
все от них зависящее, чтобы 
обеспечить область необхо
димыми материалами.

С завершением сооруже
ния Томского речного порта 
резко увеличился поток гру
зов в северные районы. Реч
ники и железнодорожники 

. осуществляют теперь пере
возки смешанным способом 
по’единым транспортным до
кументам. Это значительно 
ускоряет доставку товаров 
адресатам, улучшает . ис
пользование подвижного со
става железной дороги и су
дов речного флота. Этот про
грессивный способ смешан
ных перевозок в будущем 
должен обеспечить большой 
прирост грузооборота.

В последние годы очень 
изадецидись облик и оснаще
ние наглей железной дороги, 
В настоящее время более 90 
процентов грузового движе
ния, 80 процентов маневро
вой работы и 100 процен
тов пассажирского движения 
выполняются электровозами

и тепловозами. Еще совсем 
недавно казалось немыслимо 
само существование желез
ной дороги без стрелочни
ков. И вот электрическая 
централизация стрелок сде
лала ненужной эту профес
сию. Сегодня стрелочники 
работают только на двух 
станциях нашей области. 
Управление стрелками сосре
доточено на специальном 
пульте, и диспетчеру доста
точно нажать кнопку, чтобы 
изменить ход поезда. В на
стоящее время разрабаты
вается проект диспетчерской 
централизации линии . Тайга 
—• Томск. Один человек со 
станции Тайга с помощью 
специального пульта и счетно
решающих устройств в ско
ром будущем будет управ
лять движением поездов на 
этом отрезке железной доро
ги. Сейчас заканчивается 
централизация стрелок на 
станции ЙтаТка. Самые со
вершенные методы организа
ции производства навсегда 
прописались на нашей же
лезной  ̂дороге.

Возросла И мощность 
верхнего строения пути. На 
смену легким типам рельс 
пришли более грузоподъем
ные. Это дало возможность 
увеличить скорость поездов 
на Томском участке. Все но
вовведения последних лет не 
были бы возможными, если 
бы коллектив железнодорож
ников. не провел огромную 
работу по внедрению передо
вых Методов. Прежде всего 
произошла значительная пе
реподготовка кадров. Приш
лось буквально всем «сесть 
за парты» и овладевать но
вой техникой. И самое слож
ное заключалось в том, что 
переподготовка кадров шла 
одновременно с внедрением 
этой техники в нашу произ
водственную жизнь.

; На Тепловозы и электро
возы в последние годы при
шли молодые специалисты- 
инженеры и техники, кото
рые оканчивали учебные за
ведения без отрыва от про
изводства. В настоящее вре
мя -подавляющее большин
ство наших машинистов 
имеет высшее или средне
техническое образование,

Потому что £ез специаль
ных знаний сейчас невоз
можно управлять железно
дорожным транспортом.

Второй год пятилетки для 
коллективов Железнодорож
ных предприятий области 
проходит под знаком широ
ко развернувшегося сорев
нования за достойную встре
чу 50-летия образования 
СССР. План перевозок ;за 
первое полугодие выполнен 
на 106,5 процента. Запева
лами социалистического со
ревнования являются работ
ники локомотивного депо. , 
Этот коллектив решил на 
месяц раньше завершить 
план года и-в декабре рабо
тать в счет будущего. Локо
мотивщики второй квартал 
подряд завоевывают призо
вые места в социалистиче
ском соревновании железно
дорожников Тайгинского 
отделения и всей ' Западно- . 
Сибирской железной дороги.

Немалая заслуга в трудо
вых успехах локомотивщи
ков принадлежит машини
сту электровоза Илье Ва
сильевичу Глушакову, де
журной по депо Надежде 
Михайловне Володиной и 
многим, другим, Хорошо тру-. 
дится во втором году пяти
летки коллектив станций ■ 
Томск-П, который план по
грузки в вагоны в первом 
полугодии выполнил На 112 
процентов, а задание на этот 
период в тоннах — на 123 
процента. Пример самоот
верженного отношения к 
труду показывает в этом 
коллективе маневровый
диспетчер, кавалер ордена 
Трудового Красного Знаме
ни Василий Иванович Лак
тионов. Он стал настоящим 
мастером формирования по
ездов, его' Опыт поучителен 
для всех диспетчеров. На
много лучше в этом году 
работает коллектив дистан
ции пути, обеспечивая поез
дам высокую скорость. За 
полугодие путейцы по бал
ловой оценке пути выполни
ли задание на 104,8 про
цента.' Рост производитель
ности труда в этом коллек
тиве по сравнению с запла
нированным составил 4,3

процента. Немалая заслуга 
в том, что железнодорожная 
колея всегда в хорошем
состоянии, принадлежит 
кадровому рабочему Льву 
Леонтьевичу Тишерскому. 
Он является общественным 
инспектором и постоянно 
стоит на страже безопасно
сти движения поездов.

Хорошими показателями 
встречает свой праздник 
коллектив вагонного депо. 
Здесь на 5,5 процента воз
росло в этом полугодии ко
личество отремонтирован
ных вагонов, а пробег пас
сажирских вагонов, вышед
ших отсюда, стал продолжи
тельнее на 27,7 процента. 
Заслуженной славой в этом 
коллективе пользуется то
карь Герой Социалистиче
ского Труда Владимир Пав
лович Гладилов. Здесь же 
работает кавалер ордена 
Октябрьской 'Революции 
старший осмотрщик вагонов 
Александр Михайлович Ще- 
петин и многие другие, чей 
труд является примером.

Развернувшееся соревно
вание за звание «Ударний 
девятой пятилетки» и в честь 
50-летия образования СССР 
охватывает не только произ
водственные стороны нашей 
жизни. Железнодорожники 
в Томске — одна из самых 
старых профессий.' 76 лет' 
назад появился в городе 
первый паровоз. До тради
ции железнодорожники жи
вут обычно около станции. 
И мы делаем все возмож
ное, чтобы благоустроить 
наши улицы и скверы. Толь
ко нынче уложено более 
трех тысяч квадратных мет
ров асфальта, построено 
7.300 метров зеленых газо
нов, высажено множество 
деревьев, кустов, цветов.

Работа железнодорожни
ков всегда на виду. День и 
ночь идут по стальным ма
гистралям поезда, везут на
роднохозяйственные грузы. 
И мы делаем все от нас за
висящее, чтобы грузам 
этим была зеленая улица.

Ю. ВЕЛИЧКО,
секретарь парткома
Томского железнодо

рожного узла.

М А Ш И Н И С Т
ЙДИМО, этой традиции никогда не исчезнуть. Были 
закопченные паровозы, теперь водят составы сверка
ющие лаком тепловозы й электровозы. А машинисты 

как приходили на смену сто лет назад с деревянными 
сундучками, так и по сей день о,ни в' руках каждого спе
шащего на работу. И никакой самый модный портфель 
не заменит железнодорожнику этот традиционный, око
ванный по уголкам сундучок.

— Потому что традиция — основа порядка, — смеет
ся Петр Степанович. — Да и надежен, прочен этот сун
дучок, как паровозный котел.

Мы только что говорили о живучести паровозов, и вы
яснилось, что их котлы выдерживают эксплуатацию в 
течение ста лет. Петр Степанович водит железнодорож
ные составы с 1946 года. Все паровозы знает. Начинал 
работу на маломощном локомотиве странной серии «Ы». 
Потом паровозы в знак уважения к их могучести 
получали инициалы великих людей: «ФД» — Феликс
Дзержинский, «СО» — Сергей Орджоникидзе. Это были

годы паровой тяги, которая котировалась очень высоко 
в транспортном балансе страны.

Мы идем с Петром Степановичем Базевым по мазут
ным шпалам станционных путей. Будто нити бесконечной 
пряжи растянулись, разбежались во все стороны сверка
ющие рельсы. И только фонари переводных стрелок да 
высоко поднятые разноцветные-глаза семафоров видят в 
этой путанице строгие маршруты. А над железнодорож
ными путями, над вагонами и подъемными кранами, над 
погрузочными площадками натянута четкая сеть электри
ческих проводов. Теперь на железной дороге царствуют 
электровозы и тепловозы.

— Говорите, не вспоминаю ли я о паровозе с пе
респрашивает Петр Степанович. — Конечно, вспоминаю, 
но только безо всякого сожаления. Вот посудите сами. 
Мне на каждую поездку требовалось загрузить 15 — 18 
тонн угля. Где-то на половине пути необходимо было 
остановиться, вычистить топку, набрать воды. Сейчас 
у меня тепловоз. Топлива мне на тысячу кило-метров надо 
всего 12 тонн, а мощность тепловоза в два раза выше 
самого могучего паровоза. Я уж не говорю, что и обслу
живают его только двое. Вот и получается, что остается 
лишь восхищаться паровозным котлом столетней прочно
сти.

Петр Степанович на машиниста тепловоза и электрово
за переучивался сам, безо всяких курсов. Их было с де
сяток, ветеранов-железнодорожников, самостоятельно под
готовившихся к экзаменам. И никто не сожалел, что при
ходится расставаться с паровозами, которым отданы луч
шие годы жизни, с теми самыми прокопченными, громозд
кими локомотивами, оставившими в судьбе каждого неиз
гладимый след.

Семь лет назад вел Базев из Томска в Тайгу тяжелый . 
состав. Тогда считалось обычным доставлять за рейс до f 
двух тысяч тонн и даже больше вместо 1.400 тонн по 
плану. Томские машинисты всегда отличались высокой 
квалификацией. У них и участок пути до Тайги один из 
самых сложных на Западно-Сибирской железной дороге.

И вот на подъеме, растянувшемся двухкилометровым 
тягуном, отказали инжекторы. Топка паровоза раскалилась 
настолько, что кажется в ней .вместо углей плавится рас
колотое на куски солнце. В котел надо нагнетать вод», а 
инжекторы сухие. Всего пяти минут достаточно для того, 
чтобы котел взорвался. Мертвой хваткой вцепились тор

мозные колодки в стальные 
ободы бесчисленных вагон
ных колес. Остудил Петр 
Степанович топку. Осмотрел 
инжекторы. В одном конус 
отвернулся, в другой попа- 
ла тряпка, так как выходное 
отверстие не было закрыто 
сеткой. Небрежность ремонт

ной бригады могла кончиться взрывом паровоза.
— Работа на железнодорожном транспорте — это 

прежде всего строжайшая дисциплина и соблюдение всех 
правил, — подытоживает Петр Степанович. —И наш со
вет общественных инспекторов по безопасности движения 
очень строго следит за этим.

Базев —председатель этого совета. Собраны в нем луч
шие машинисты, от которых не скроешь ничего. И техни
ческое состояние локомотива, и время, затраченное на 
перегон, и исполнение станционными дежурными своих 
обязанностей — все, даже то, как отдыхает дома поезд
ная бригада, проверяют общественные инспекторы. - Эта 
форма производственной деятельности у томских железно
дорожников тоже стала традиционной. И пользуется она 
большим авторитетом.

э,. ст о и л о в .
Фото автора.
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Ёсть профессия, без Кото
рой на железнодорожном 
транспорте никак не обой
тись. Это — проводник . пас
сажирских вагонов. Те, кто 
не знаком с нашей работой, 
считают, что проводник — 
это не профессия и что на 
железнодорожном транспорте 
главными лнздьми являются 
машинисты, диспетчеры и да
же стрелочники. Это отчасти 
верно.

Но обидно слышать от 
некоторых, что в работе про
водника ничего сложного 
нет. Проводник должен так 
же, как и машинист, стре
лочник и диспетчер, знать' 
все правила эксплуатация,

устройство, вагонов, сигна
лизацию и в случае необ
ходимости уметь принимать 
срочные меры. Нужно быть 
особо внимательным и гото
вым к неожиданностям. 
6 июля 1972 года в поезде, 
следовавшем из Томска в 
Москву, загорелся редуктор 
генератора. Проводники ва
гона —• студентки политех
нического института из от
ряда «Голубая стрела» 
С. Демченко и Н. Хайрутди- 
нова — -проявили особую 
Собранность н, не растеряв
шись, приняли меры по уст
ранению пожара. Пассажи
ры даже и не подозревали 
о том, что произошло.

Наша главная задача — 
культурно обслуживать пас
сажиров. В пути следования 
надо создать такие условия, 
чтобы они чувствовали себя, 
как дома. На каждой стан
ции встретить и проводить 
пассажира, как подобает хо
зяйке. Надо соблюдать по
стоянно идеальную чистоту 
■в вагонах; надо • уметь ока
зать первую медицинскую 
помощь заболевшему или 
пострадавшему от несчаст
ного случая. Разве пере
числить все те «надо», ко
торые возникают постоянно?

Я хочу рассказать о рабо
те своих коллег, которые 
днем и ночью—на посту. Луч
шие бркгады по обслужива
нию пассажиров — это ра
ботники фирменного поезда 
«Томич», там бригадирами 
много лет работают Алек
сандр Васильевич Недель- 
ко, Анна Гавриловна Тра
пезникова. Так же отлично 
трудится бригадир турист
ского поезда «Елочка»

Рудольф Тимофеевич Кисе
лев. Это опытные специали
сты. Они умеют привить 
проводникам любовь к не
легкому, ответственному 
труду. Для них главный за
кон — уважение к пассажи
рам.

В наш праздник мне хо
чется назвать моих коллег- 

' проводников, которые дела
ют все, чтобы пассажиры 
добрым словом вспоминали 
свою поездку. Это Г. С. Па
нина, Р. А. Швабова, 3. Й. 
Ткаченко, Е. И. Сидорова, 
С. В. Кичма, Л. П. Курочки
на, Н. М. Амеличева, Н. П; 
Сафиулнна, М. П. Исаева, 
А. А. Погорельцева и мно
гие другие.

• Прощаясь со своими пас
сажирами, мы все чаще слы
шим; «Спасибо, дорога была 
очень приятной». И это — 
главная наша награда.

О. ПАШКЕВИЧ, 
проводница поезда «То

мич».
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ПЕРЕД ДАЛЬНЕЙ ДОРОГОЙ. Фото Э. Викторова.

•  Три четверти внутрен
него грузооборота страны 
приходится сегодня на долю 
железных дорог.

•  С начала пятилетки 
взят хороший старт. Грузо

оборот в прошлом году на 
2,2 процента превысил за
планированный. Досрочно 
завершен и семимесячный 
план этого года. Сверх пла
на перевезено около 20 мил

лионов тонн грузов.
•  К 1975 году намечено 

увеличить грузооборот же
лезных дорог примерно на 
22 процента.

•  Для увеличения про

пускной И провозной способ
ности дорог к 1975 году на
мечено построить 7 тысяч 
километров вторых путей, 
что значительно больше, 
чем в минувшей пятилетке.

В Ы П О Л Н Е Н И Е  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В

Л Е С П Р О М Х О З  НЕ П Р О К О Р М И ТЬ ...
П Р О В Е Р Я Е М

О Д Н О Й
П О Ч Е М У  М

Больше двух лет назад 
мы уже писали об истории 
создания Макзырского лес
промхоза. Тогда, механиче
ски соединив два отстающих 
лесопункта в одно предприя
тие, в бывшем комбинате 
«Томлес» посчитали, что 
стоит добавить немного тех
ники и установить план —- 
дело пойдет. Но дело не 
шло ни тогда,- ни сейчас.

Вот производственные 
показатели макзырцев за 
первое полугодие. План по 
вывозке деловой древесины 
выполнен на 62 процента, 
по реализации продукции — 
на 64, по производительно
сти труда — на 61,5...

Тяжко #  финансовое по
ложение предприятия. Пере
расход фонда заработной 
платы достиг 73 тысяч руб
лей. долг леспромхоза — 
более 800 тысяч рублей... 
Часто задерживается выпла
та зарплаты, отсюда — все 
увеличивающаяся текучесть 
кадров.

Что же помешало нор
мальной работе предприя
тия. какие причины привели 
к развалу производства? Их 
называет в своей объясни
тельной записке министер
ству директор леспромхоза 
Г. 'Машуров.

Б Р И Г А Д Е
А К З Ы Р Ц Ы

Директор подсчитал, что 
по наличию и использова
нию трелевочных тракторов 
леспромхоз может заготав
ливать в год около 280 ты
сяч кубометров. Имеющим
ся автотранспортом можно 
вывозить ежегодно 212 ты
сяч кубометров. И, наконец, 
по обеспечению жилищным 
фондом леспромхоз в со
стоянии выполнить план в 
190 — 200 тысяч кубометров 
древесины...

Итак, план в пределах 
200 тысяч кубометров лес
промхоз выполнить может. 
На 1972 год ему было уста
новлено задание 245 тысяч, 
из них 205 тысяч кубомет
ров — ,деловой древесины. 
Как с выполнением, вы уже 
знаете.

Не забыты в объяснитель
ной записке и причины, вы
звавшие неудовлетворитель
ную работу предприятия. 
Они сводятся к тому, что 
расчетная мощность лес
промхоза не соответствует 
плановым показателям, не 
хватает рабочей силы.

. Посетовав на «неблаго
приятные погодные условия 
в первом квартале», дирек
тор -замечает: техники-то,
мол, хватает, да запчастями

И З  Г О Д А
плохо снабжают... И лишь 
в конце скромно отмечает
ся, что была «плохая подго
товка к работе в осенне-зим
них условиях».

После, знакомства , с, дец- 
тельностью ■ предприятия, 
разговоров со многими ра
ботниками, изучения доку
ментации приходишь к вы
воду, что частично директор 
прав. Людей не хватает.- Од
нако и имеющиеся кадры 
расставлены плохо.

Есть и техника, из-за от
сутствия запчастей ртоящая 
в гаражах. Но та, что в ле
сосеках, тоже простаивает, 
только по другой причине.

...От Макзыра до Лисицы 
— около 40 километров. 
Мы потихоньку трясемся, в 
автобусе. Мы — это инже
нер-механик леспромхоза 

.И. Канинин, слесари Э. Ры- 
тов, И, Колодницкий... Вче
ра на партийном собрании 
было срочно решено создать 
ремонтную бригаду, ибо - по
ложение в лесу сложилось 
катастрофической семь из 
восьми погрузчиков вышли 
из строя.

Несколько дней назад в 
объединении «Томлеспром» 
сказали, ято в Макзыре дол
жно быть четыре исправных

В Г О Д  Н Е
погрузчика. Однако и этого 
минимального количества не 
оказалось.

— Нб мы же сведения да
вали к первому, июля, а се
годня уже двадцатое, — по
яснил главный механик лес
промхоза В. Ляпко. — Мало 
ли что’могло случиться за: 
это время. .

Но в каком же они со
стоянии? Й где находятся?

Где же им быть? В ле
су, конечно, .— .отвечает ди-, 
ректор’ леспромхоза Г. Ма- 
Шуров. .......

Ремонтники ;едут искать 
погрузчики. Попетляв по за
путанным дорогам верхнего 
склада, , автобус выкатился 
на полянку. На ней сирот
ливой громадой возвышался 
челюстник.

— Да, вспомнил,—говорит 
И. Канинин. — На нем. П'ор- 
ваткин работал, посадил по
грузчик на пень. Что ж, бу
дем вытаскивать.

— А где сам Порваткин? 
—'- поинтересовался я:

— Как где? Работает. 
Операторов у нас в обрез, 
всего двое — он да Вова. 
Они сменяют друг друга, 
лес-то грузить надо...

Вот почему «незамени
мые» Порваткин и Вова мо-

выполняют
гут позволить себе любое 
обращение с техникой.

А -о подготовке кадров 
операторов в леспромхозе 
не пекутся.

Погрузчики — одна сто- 
ро'на медали. На другой — 
лесовозы. Печальная это 
картина — видеть, как по 
восемь—девять машин скап
ливаются в очередь к одному 
погрузчику. И стоят часа
ми.

Мне рассказывал шофер 
С. Голис:

— Один рейс за смену 
сделаешь, отвезешь кубо
метров двадцать — и то 
рад. А часто и вообще пу
стым возвращаешься. Пони
маешь, как обидно — отма
хать порожняком больше 
ста километров! А зарплата 
идет, горючее жжем. Вот 
тебе и перерасходы всякие...

А ведь в. «авральные» 
февраль и март лесовозы 
ежемесячно вывозили до 24 
тысяч кубометров. Но по
том резкий спад. За апрель 
вывезено 4.000 кубометров, 
за май — 2.889, в июне— 
4.523...

Все дело в погрузчиках. 
Одна машина не в состоянии 
обеспечить весь лесовозный 
парк предприятия. А если и

П Л А Н
она выйдет из строя, как 
было 13 июля? Тогда ведь 
две смены простояло 12 ав
томобилей! И так довольно 
часто •$- то первая смена 
простоит, то вторая.

Но даже и при идеальной 
организации погрузки и вы
возки дело не пойдет. Нет 
заготовленного леса. То 
есть около 15 тысяч кубо
метров первосортной древе
сины в лесосеках лежит, но 
к ней погрузчик не проедет: 
болото. Лес зимой там вали
ли, заведомо зная, что до
стать его летом будет невоз
можно.

— А мы его следующей 
зимой выберем, — сказал 
Г. Машуров.

Цока же в лесосеках ра
ботает лишь бригада А. Ан
дрианова. О ней было метко.- 
сказано на партийном собра
нии: «Кормит весь леспром
хоз». Где же остальные кол
лективы? Ведь в леспромхо
зе по учету больше 40 трак
торов!

Констатируем только фак
ты. Людей не хватает, но 
64 человека, занятых на ос
новном производстве, в от
пусках. На верхнем складе 
неделями не видят руково
дителей леспромхоза. Хоте

ли создать еще одну тре
левочную бригаду, но 
А. Русинов, очередной на
чальник Лисицынского ле
сопункта, так и не нашел 
до сих пор ни одного (!) 
тракториста, хотя в лес
промхозе их более 60...

Принимались ли какие- 
нибудь меры, чтобы нала
дить производство? Да, при
нимались. Общеизвестные— 
приказы, выговоры... Прика
зы писались категорическим 
тоном, выговоры сыпались 
градом. К примеру, у заве
дующего РММ В. Мешкова 
их уже семь. Столь же бо
гатой коллекцией могут по
хвалиться некоторые другие 
работники управления. Дело 
дошло до того, что А. Ру
синов, комментируя реше
ние партбюро строго нака
зывать за невыполнение 
приказов, бросил реплику:

— Заранее бы выговоры 
писали, все равно меры в 
срок выполняться не бу
дут...

Удивительно: все знают, 
что дела плохи. И даже 
больше: знают, как их на
до поправить. Прежде всего 
— правильно расставить 
людей. Максимально исполь
зовать имеющуюся техни
ку, срочно создать ре
монтные бригады. Достроить 
гаражи в Макзыре и Лиси
це. Привести в порядок ре
монтно-механические мастер
ские. Четко определить лич
ную ответственность каждо
го механизатора за трактор, 
погрузчик, лесовоз. В об
щем, как сказал А. Андриа
нов, «наладить учет того, 
что имеем».

Об объективных причинах

плохой работы леспромхоза 
говорил первый . секретарь 
Верхнекетского райкому 
партии Ф. А. Давыдов:

— Когда создавали лес
промхоз, в объединении ру
ководствовались благими 
намерениями. Хотели по
мочь руководящими кадра
ми, жильем, обещали найти 
подрядчиков. На практике 
же получилось чисто меха
ническое соединение двух 
лесопунктов, к хорошему 
оно не привело. Обещания 
объединения «Томлеспром» 
о помощи остались обеща
ниями...

Об этом же говорили и 
рабочие, и мастера, и меха
ники предприятия: Точнее,
они подчеркивали — лес
промхоз не то что бы может, 
а должен начинать нормаль
ную деятельность.

Директор леспромхоза в 
своей объяснительной запи
ске в адрес министерства не 
указал главной причины — 
неумения правильно органи
зовать производственный 
процесс. В свое врем» 
Г. Машуров был неплохим 
главным инженером. Но то 
ли высокое назначение 
вскружило голову, то ли 
директор чрезмерно увлекся 
делами, далекими от про
изводства. А в объединении 
«Томлеспром» и Верхнекет- 
ском райкоме партии на все 
это смотрят сквозь паль
цы, хотя директор уже дав
но потерял всякий автори
тет в коллективе.

Кому же поправлять де
ло?

С. КЕМЕЛЬБАЕВ.
В ер х н ек етск и й  рай он .

Рv
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животноводы топят строителей
Скфро опустеют летние паст

бища. Тысячи голов скота в ер 
нутся. на Зимние квартиры. В 
совхозах и колхозах области 
идет ремонт коровников, те
лятников, свинарников. Но они 
уже тесны д л я  возросш его за 
лето поголовья. Поэтому жи
вотноводы сегодня вниматель
нее, Чем вчера, смотрят, что 
ж е они получат от строителей.

В Начале года было реш ено 
сконцентрировать капиталовло
ж ения и ресурсы  в руках под
рядных организаций, освобо
див в значительной степени, 
коллективы совхозов и колхо
зов от строительства хозспосо
бом . Строительные тресты и 
объединения обещ али сдать в 
эксплуатацию к началу стойло
вого периода 41 коровник, 14 
телятников, 13 свинарников. За 
сем ь м есяцев сдано 3 коров
ника и 2 телятника. Результаты, 
как видно из этих цифр, пла
чевные. Правда, есть новые 
пом ещ ения, сдача которых на
м ечена в августе — сентябре. 
О днако допущ ено больш ое от
ставание в освоении вы делен
ных капиталовложений.

В чем ж е главные причины

того, что большинство п о д р яд 
ных организаций не справля
ется со своими планами, гра
фиками строительства и о б я за 
тельствами?

Как обычно, строители н адея
лись на летний штурм, но лето 
оказалось дож дливы м, строй
площ адки на*селе — трудно
доступными. И уж коли соби
рались ш турмовать летом, сл е 
довало зимой основательно 
подготовиться, завезти все м а
териалы, продумать рацио
нальное использование р а б о 
чих, м еханизмов, автомашин. 
Отсутствие такой подготовки 
вы звало вялые темпы в м ае — 
июне, когда приш лось делать 
то, Что не было сделано  зимой. 
, М ногие руководители строи
тельных организаций ож идали 
на лето дополнительных р а б о 
чих и при каж дом  удобном  
случае ссылались на нехватку 
сил. Но когда эти силы появи
лись в лице студенческих отря
дов, оказалось, что фронт р а 
бот для них узок. Плохо загру
жены отряды  в СеМиЛужках 
(«Томскжилстрой»), Л аврове 
(«Томскпромстрой»), Баткате 
(«О блмеж колхозстрой»). Сту

денческие отряды  заняты на 
трудоемких работах, которы е 
могли быть выполнены м еха
низмами.

На ж ивотноводческих' строй
ках весьма слабо проявляется 
влияние генподрядных органи
заций на деятельность субпод
рядчиков. Д аж е там, где д о 
стигнута высокая строительная 
готовность, монтаж о боруд ова
ния и прокладка инженерных 
коммуникаций ведутся без 
должного' контроля и требова
тельности со стороны генпод
рядчика. Корниловский ком 
плекс, возводимый «Химстро- 
ем», казалось, не вызывал со
мнений в дне сдачи. Строители 
хорош о потрудились, но руко
водители СМУ-7 не сумели 
привлечь монтажников к 
своеврем енном у началу работ 
в котельной и те |ятнике. Со
верш енно неудовлетворитель
но сложились отношения м еж 
ду СУ-13 «Томскжилстроя» и 
управлением механизации в 
Семилужках. Здесь с большим 
опозданием  забиваю тся сваи 
под котельную, практически 
брош ено строительство подъ
ездной дороги. Этот ж е ген

подрядчик (СУ-13) не сумел во
врем я привлечь электриков и 
сантехников на свиноводче
ский комплекс в Мирном. Ген
подрядчик — главная фигура 
на стройке, дириж ер всех р а 
бот, но на такую роль почему- 
то не претендую т генподряд
ные коллективы на животно
водческих комплексах, ограни
чиваются только контролем и 
руководством собственными 
работами.

В эти дни нарастает поток 
жалоб, что на ж ивотноводче
ских комплексах не хватает 
оборудования. «97 единиц не 
хватает в Кудрине, никакого 
оборудования в Лаврове», — 
говорят в «Томскпромстрое». 
То ж е сам ое мож но услышать 
во всех строительных органи
зациях. М еж ду тем, по данным 
основного поставщика обору
дования — областного объ е
динения «Сельхозтехника», — 
все пусковые объекты были 
укомплектованы. Сейчас трудно 
найти оборудование, которое 
было выдано в свое врем я. 
Это говорит о том, что систе
ма поставки оборудования 
имеет слишком много прорех.

Н ередко ю но используется на 
текущие нужЦы совхозов и 
колхозов, доставляется на объ
екты, которы е не являются пу

ско вы м и . Дальш е недопустимо 
такое отношение, из-за чего 
нередко  срываются сроки сда
чи новых помещений. Област
ному объединению  «Сельхоз
техника», совхозам  и колхо
зам, самим монтажным орга
низациям нужно перестроить 
систему снабжения о боруд ова
нием, усилить ответйтвенность 
за его сохранность и доставку 
по конкретным адресам .

Строящ иеся ж ивотноводче
ские помещ ения — исключи
тельно важные объекты. По
этому партийные организации 
строительных трестов и управ
лений обязаны  контролировать 
дела  на этих объектах постоян
но, а не от случая к случаю. 
Коммунисты должны встать во 
главе соревнования за  свое
временную  сдачу всех заплани
рованных коровников, телятни
ков и свинарников. Партийные 
организации строителей могли 
бы установить тесные и пря
мые контакты с партийными 
организациями заказчиков,

проектировщ иков, поставщи
ков оборудования. Райкомы 
КПСС, занятые летними заб о 
тами, тоже слабо влияют на 
коллективы строителей, на тех, 
кто не выполняет собственных 
обещаний. Активность и на
стойчивость партбю ро и парт
комов, райкомов КПСС, всех 
коммунистов заинтересованных 
организаций помогут реш и
тельно изменить ход ж ивотно
водческого строительства.

Л ю бое ж ивотноводческое 
помещ ение сегодня — не толь
ко корпус, но и многие техно
логические системы, вспомога
тельные сооруж ения. И тем 
бо л ее— целые ж ивотноводче
ские комплексы, представляю 
щие собой предприятия по 
производству м олока и мяса. 
Поэтому скотозодческое стро
ительство долж но . быть ком 
плексным по своей организа
ции и отношениям м еж ду за 
интересованными сторонами. 
Только напряж енная работа за 
казчиков, проектировщ иков, 
генподрядчиков и субподряд
чиков в оставшиеся дни при
несет долж ную  отдачу.

Ж ивотноводы сделали нем а
ло для увеличения поголовья 
скота в этом году. Они с на
деж дой смотрят на строите
лей. Первостепенный долг под
рядных организаций — освоить
асе годовые капиталовложения
в развитие ж ивотноводческой 
индустрии и ввести в строй 
действующих все нужные к 
началу стойлового периода жи
вотноводческие помещ ения.

ДНЕВНИК ИСКУССТВ

М Е Л О Д И И  

ЗНОЙНОЙ МОЛДАВИИ
Заметным штрихом в мно

гоцветной концертной палит
ре, представляющей у нас 
в юбилейный год образова
ния СССР многонациональ
ное искусство Страны Сове
тов, явились концерты Госу
дарственного молдавского 
оркестра «Флуераш».

Наиболее характерной 
чертой этого своеобразного 
коллектива является его 
крепкая народная основа. И 
оркестранты, и солисты-во- 
калисты буквально купают
ся в щедрой фольклорной 
реке, в которую вливается и 
их жизнерадостное, солнеч
ное искусство. • .

Это — вокально-инстру
ментальные дойны, вокаль
но-танцевальная «Хора», чи
сто фольклорные «Пойте, 
скрипки, веселей!» иди «По 
дороге в Кишинев». Явствен
ные интонации народных 
песен слышатся й в испол
няемых коллективом совре
менных песнях М. Матиесу, 
Д. Георгицы.

Оригинален состав орке
стра, в который вместе со 
скрипками входят народные 
инструменты. Оркестру уда

ется добиться очень своеоб
разных звучаний. Надо от
дать должное оркестрантам 
— это отличные музыканты. 
Чего, например, стоит ма
стерски исполняемый унисон 
скрипок в «Весенней хоре» 
В. Раду или музыкальная 
картинка «Утро в молдав
ской деревне», в которой 
виртуозно солирует на клар
нете А. Вотошану.

Среди одаренных соли- 
стов-вокалистов, которые вы
ступают в оркестре, первое 
место принадлежит, бесспор
но, популярной,во всех угол
ках нашей страны народной 
артистке СССР Тамаре Ча
бан. Большой мастер, она 
умеет, как говорится, рас
крыть перед слушателями 
душу песни. Заслуженные 
аплодисменты снискали в 
концертах народный артист 
Молдавской ССР. Г. Еману, 
заслуженная артистка Мол
давской ССР Н. Городецкая, 

s Е. Лика и другие.
Отлично смотрятся зажи

гательные молдавские тан
цы, поставленные народным 
артистом Молдавской ССР 
П. Андрейченко.

Б. БОРИСОВ,

V

Народный конт роль-на посту

в постоянной 
г о т о в н о с т и

Если понадобится встре
титься с Алексеем Яковле
вичем Негодиным, вожаком 
народных контролеров кол
хоза имени 50-летия Велико
го Октября, то лучше сде
лать это утром пораньше, В 
эту горячую пору, когда ре
шается судьба сытной зи
мовий общественного скота, 
его рабочее место —• в поле, 
среди людей. Тем более что 
партком колхоза поручил 
ему ответственное дело: по
мочь работе механизирован
ного, звена по стогованию се
на во втором отделении.

Колхоз выполнил план за
кладки сенажа. Неплохо по
работало здесь звено М. М. 
Киреева. По итогам одной из 
пятидневок июля этому кол
лективу вручены переходя
щий’ вымпел райисполкома и 
райкома профсоюза, а звень
евому — ценный подарок. В 
этом успехе есть весомая до
ля и народных контролеров. 
Прежде всего они наладили 
строгий учет на зеленой жат
ве.

Первые два дня массу 
травы сваливали в яму без 
веса. Ограничивались тем, 
что считали машины. Прики
нет на глазок шофер, и оцени
вает: 3 тонны. «Возможно, 
это й так, — сказали кон
тролеры, — но' все-таки луч
ше знать точно». На третий 
день автовесы были установ
лены у ямы, и больше ни 
один грузовик не миновал 
их. Кстати, вес разгружае

мой машины оказался в сред
нем 2,4 тонны.

Чего греха таить, нашлись 
шоферы, которые, требование 
народных контролеров встре
тили в штыки. «Чего нос су
ете не в свое дело? ОтМеть, 
что машина разгрузилась, 
запиши 3 . тонны — и точка. 
Заработок у нас срезаете». 
Пришлось разъяснить таким 
водителям, что цифрами кор
мить коров — безнадежное 
дело. В конце концов автомо
били стали быстрее оборачи
ваться на трассе поле —- 
траншея. И заработок не по
страдал, и сроки закладки не 
нарушались.

“Принципиальности стра
жам колхозного добра не за
нимать. Все, что может при
нести ущерб хозяйству, бе
рется на учет. Как-то весной, 
после посевной, трактористы 
перепахивали паровое поле. 
Участок в 106 гектаров рас
положен вдали от села на 
границе колхозных угодий. 
Здешние механизаторы изве
стны в районе как мастера 
высококачественной обра
ботки почвы, О том, что это 
так, говорит урожайность в 
колхозе, которая выше сред
ней по району. Тем более не
терпимым было небрежное 
обращение с землей на этом 
участке: недопашка, мелкая 
пахота, огрехи. Учетчик Ле
онтий Персиянов, член груп
пы народного контроля, отка
зался принимать работу. На 
место выехала комиссия, в

которую, кроме контролеров, 
входили главный инженер, 
главный агроном и агроном 
отделения.

— Смотрите, товарищи,
■— говорил А. Я. Него дин.— 
Вы специалисты. Пойдет та
кая пахота? Можно принять 
работу, как по-вашему?

Материал был передан на 
совет отделения, где с ви
новных строго спросили. 
Районный комитет народного 
контроля поддержал предло
жение колхозных контроле
ров о наказании виновных.

Настал август. Прибли
жается важнейшая сельско- 
хозяйственнай кампания — 
уборка урожая. А. Я. Него- 
дин рассказывает, как гото
вятся к ней народные кон
тролеры,

— В середине августа со
берем на совещание всех ру
ководителей групп народного 
контроля, определим • наши 
задачи на период жатвы. 
Главная из них, конечно, 
каждому хорошо известна— 
перекрыть все каналы по
терь зерна. Но напомнить, 
проинструктировать людей 
еще раз будет не лишним.

Сейчас идет большая- рабо
та по проверке готовности к 
уборке урожая. Народные 
контролеры- - проверил-» со
стояние эерносушильного 
хозяйства. Можно сказать, 
что дела здесь неплохие: ба
рабанная сушилка в первом 
отделении хоть сегодня мо
жет приступить к работе, за
канчивается ремонт шахтной 
сушилки во втором отделе
нии. *

На очереди — рейды и по 
проверке готовности авто
мобильного транспорта, зер
ноуборочной техники. Нуж
но попросить главного бух
галтера, главного, экономи
ста колхоза: пусть расска
жут народным контролерам, 
как правильно оформлять 
документы, какие еще есть в 
хозяйстве недочеты.

В. БУМА5ККИН.
Ш егар ски й  район .

Спрашивайте—отвечаем

ДЛЯ БУДУЩ И Х  
Н О В О С Е Л О В

В вашей газете я прочла о 
предстоящей застройке Кат
така. Хотелось бы узнать, бу
дет ли там фабрика-прачечная? 
Предусматривают ли проекты 
хозяйственные помещения? И  
будут ли строиться гаражи для 
индивидуальных машин?

А. ВИШНЕВСКАЯ.
Г. Т омск.
Наш нештатный коррес

пондент Н. Прозоров попро
сил ответить на эти вопросы 
главного инженера инсти
тута «Томскгражданпроект» 
Г. Витолса и главного архи
тектора архитектурно-плани
ровочной мастерской Н. Ко
шелева.

— Тот Каштан, который 
известен жителям города, — 
лишь часть большого жилого 
массива, проектируемого на
шим институтом и москов
ским институтом «Гипро- 
гор». Здесь будет несколько 
микрорайонов, в одном из ко
торых предусматривается 
строительство мощной меха
нической фабрики-прачечной. 
Она сможет обслуживать ты
сячи жителей не только 
Каштана, но и прилегающих 
к нему районов. Строитель
ство фабрики-прачечной нач
нется во время застройки 
второй, очереди Каштака.

В новых жилых домах се
рии «75», которыми в основ
ном будет застраиваться 
Каштан, не будет проходных 
комнат. Блок «кухня-сан
узел — ванная — спальня» 
компонуется таким образом, 
что можно вести и стирку в 
домашних условиях, не нару
шая общего порядка в квар
тире. Однако быстрота и вы
сокое качество услуг фабри
ки-прачечной позволит ново
селам отказаться от домаш
ней стирки.

С хозяйственными поме
щениями, где можно хранить 
овощи, картофель, домаш
нюю утварь, дело обстоит 
сложнее. Подвалов в новых 
домах не будет. В квартирах 
проектируются две кладовые, 
встроенные шкафы на кухне. 
На лестничных площадках 
будут холодильные установ
ки. Все это должно облег
чить хозяйственные пробле
мы жильцов.

Сэкономленные на подвгы 
лах средства предназначены 
для расширения жилой пло
щади в квартирах, создания 
дополнительного комфорта в 
них, устройства лифтов в 
домах выше четырех эта
жей, сооружения мусопрово- 
дов. Кроме того, проектиру

ется широкая сеть столовых, 
магазинов, торгующих полу
фабрикатами, домовых ку
хонь. Доставка продуктов и 
обедов на дом и другие но
вые формы обслужива
ния резко сократят потреб
ность в создании домашних 
запасов продуктов. Проекти
ровщики учитывают, что в 
домах, построенных на Каш
тане, будут жить десятиле
тиями. В новых микрорайо
нах и быт жителей будет от
личаться от традиционных 
его картинок в старой части 
города.

И если количество людей, 
убивающих время на домаш-' 
нее хозяйство, уменьшится, 
то число владельцев автома
шин имеет тенденцию к уве
личению. На Каштане отво
дятся специальные террито
рии для гаражей. Непосред
ственно в микрорайонах бу
дут строиться гаражи для 
инвалидов и престарелых, ос
тальные — на расстоянии 
10 —15 минут пешей ходьбы. 
Гаражи возводятся по типо
вым проектам и будут пред
ставлять сооружения полу- 
подземного типа на 20 авто
машин или многоэтажные 
здания на 100 и более авто
машин.

Микрорайоны на Каштане 
явятся большим шагом вперед 
по сравнению с микрорайо
нами на Иркутском тракте. 
Прежде всего они предо
ставят максимум удобств для 
жителей. Каштак уже сегодня 
на чертежах, генпланах дает 
возможность увидеть, каким 
будет Томск коммунистиче
ский.

МАРШРУТЫ АГИТБРИГАД
Из очередной  поездки 

возвратилась агитбригада 
Зы рянского районного Д о 
м а культуры, руководим ая 
методистом  РДК, выпуск
ницей Томского культпро-

светучилищ а Г. Ф роловой. 
За  врем я сенокоса бригада 
побывала уже почти во всех 
хозяйствах района — колхо
зах им. Ф рунзе, «Сибиряк», 
«Россия» и других. К онцер

ты проходили прям о на по
левых станах и м олочното
варных ф ерм ах. Труженики 
сел горячо аплодировали 
песням, танцам, злббоднев- 
ным интермедиям, которы е 
привезли им сам одеятель
ные артисты.

С. НИКОЛАЕВ.

Г П Т У - 6 :  д аем  
сп ец и аль н о ст ь  
и о б р а зо в а н и е

С .сентября этого года 
Томское ГПТУ № 6 стано
вится средним профтехучи
лищем. Одновременно с про
фессиональным образовани
ем учащиеся будут получать 
и общее среднее.

Училище готовит квали
фицированных рабочих для 
предприятий министерства 
связи, сферы бытового об
служивания и радиотехниче
ской промышленностй. . Де
вушки осваивают специаль
ности операторов почтово
телеграфной связи, телегра
фисток, монтеров автомати
ческих телефонных станций, 
радиомонтажников и намот
чиц трансформаторов. Юно
шей привлекают специаль
ности радиотехников по ре
монту телевизоров и радио
приемников, монтеров■связи 
АТС.

Конечно, перевод ПТУ в 
среднее училище не ограни
чивается лишь созданием и 
укреплением материально- 
технической базы. Переход 
на подготовку рабочих со 
средним образованием тре
бует значительной психоло
гической перестройки и са
мих работников училища. 
Мы не можем механически 
переносить старые формы 
обучения и воспитания уча
щихся в новый тип учебно
го заведения. Нужно поста
раться перенять богатый 
опыт техникумов и об
щеобразовательных школ.

Опыт работы средних 
ПТУ Л6№ 27, 19, 10 Томска 
и ' № 1 Асина подтвердил 
целесообразность развития 
в нашей области профтехоб
разования йменно по этому 
пути.

Следует сказать, что ес
ли в прошлом наши учили
ща не являлись конкурента
ми 8-летней общеобразова
тельной школы, то средние 
профтехучилища в какой-то 
степени вынуждены всту
пать. с ней в соревнование. 
И в этих условиях особенно 
остро встает вопрос о все
мерном повышении уровня 
общеобразовательной подго
товки в профессионально- 
техническом учебном заве
дении.

Пока к нам поступают да
леко не лучшие выпускники 
8-х классов, проще говоря, 
троечники. В этих условиях 
педагогическим коллекти
вам средних профтехучилищ 
приходится прилагать боль
шие усилия для того, чтобы 
их выпускники имели нуж
ную общеобразовательную 
подготовку.

Мы надеемся, что област
ной и городской отделы на
родного образования напра
вят в среднее ПТУ опыт
ных, высококвалифицирован
ных учителей общеобразова
тельных дисциплин.

Педагогический коллек
тив училища развернул ра
боту по профориентации 
среди школьников Томска. 
И, надо сказать, что на 
этом Пути мы встретили не
мало трудностей, поскольку 

^директора школ принимают 
нас нередко с нежеланием.

Среднее ПТУ — одна из 
перспективных форм подго
товки рабочих кадров. Юно
ши и девушки должны 
знать, что путь к рабочей 
профессии начинается имен
но в училище. За время обу
чения они глубже осознают 
значение профессии, нако
пят необходимый запас зна
ний и навыков для более ус
пешного профессионального 
роста. Средние ПТУ откры
вают большие возможности 
для дальнейшего всесторон
него совершенствования

I личности молодого рабочего.
И. МАКАРОВ, 

директор ГПТУ-6 г. Том
ска.

С1» Е Щ £ Ш
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В ОБСТАНОВКЕ ВЗАИМОПОНИМАНИЯ
Печать и радио социали

стических стран продолжа
ют комментировать дружес
кую встречу руководителей 
коммунистических и рабочих 
партий социалистических 
стран, состоявшуюся в Кры
му,

БУДАПЕШТ. «Дружеская 
встреча руководителей ком
мунистических и рабочих 
партий социалистических 
стран в Крыму служит но
вым убедительным доказа
тельством единства стран 
социализма и согласованно
сти их политической линии, 
свидетельством того, *что со
дружество социалистических 
стран координирует и юбъе- i 
диняет усидод вдр.одод как в 
строительстве нового обще
ства, так и в упрочении мира 
и безопасности во всем ми
ре», — пишет газета «Неп- 
сабадшаг».

Газета подчеркивает, что

социалистические страны до
стигли важных успехов ■ в 
осуществлении ленинской 
политики мирного сосуще
ствования. «Крымская
встреча, — заявляет «Неп- 
сабадшаг», — безусловно, 
внесет вклад в дело даль
нейшего укрепления единст
ва действий социалистиче
ских- стран в интересах на
родов наших стран, в инте
ресах мира во всем мире».

БРАТИСЛАВА. В статье, 
посвященной значению дру
жеской встречи руководите
лей коммунистических и ра
бочих партий, газета «Прав
да» отмечает, чтб'1 ВстреНа й; 
Крыму продемонстрировала 
единство взглядов руководи
телей коммунистических и 
рабочих партий социалисти
ческих стран. Переговоры в 
Крыму, пишет газета, прохо
дили в обстановке полного 
взаимопонимания по всем

обсуждавшимся проблемам. 
Встречи руководителей ком
мунистических и рабочих 
партий социалистических 
стран на высшем уровне ста
ли форумом, на котором ко
ординируется политика со
циалистических государств. 
Именно на таких встречах, 
например, обсуждались про
блемы укрепления европей
ской безопасности, проблемы 
повышения Эффективности и 
расширения экономического 
сотрудничества, социалисти
ческих стран в интересах по
вышения материального бла
госостояния трудящихся.

Встречи ' ,  руководителей 
коммунистических и рабочих 
партий социалистических 
стран, отмечает в заключе
ние «Правда», стали не
отъемлемой частью единства 
действий сил социализма.

(ТАСС, 4  августа).

Крепнут экономические связи
ТОКИО, 4 августа. Корр. 

ТАСС Николай Тебин пере
дает:

Расширяются и креп
нут непосредственные эко-, 
номические связи с Совет
ским Союзом расположенных 
на побережье Японского мо
ря префектур Японии. С 
радостью встречают жители ' 
городов Цуруга, Майдзуру 
торговые суда под советским 
флагом. А они заходят в эти 
порты все чаще и чаще.

Всего несколько лет назад * 
большинство Экспортиру
емых в Советский Союз из
делий, производимых про
мышленностью префектур 
Фукуи и Киото, вывозились 
в СССР через порты Кобэ 
и Иокогама, крупными торго
выми фирмами, которые не 
учитывали интересы мест
ной промышленности и на
селения префектур.

С лета этого года в Цуру- 
га и Майдзуру ежемесячно 
заходит по крайней мере 
одно советское судно. И это 
не удивительно. Объем япо
но-советской торговли через 
эти порты резко вырос.

Если в прошлые годы из

Майдзуру экспортировалось 
в Советский'Сок>з товаров в 
среднем на 300 миллионов 
иен, то в. этом году уже от
гружено товаров на 60р мил
лионов иен. Предполагается, 
что в ближайшее ; время эк
спорт возрастет до 5—6 мил
лиардов ней в год. '

В восемь раз за. последние 
два года вырос, экспорт фар
форовой посуДы в Советский 
Союз из префектуры Гифу. 
Посетившая СССР торговая 
делегация ■ префектуры до
стигла договоренности об от-' 
крытии в Москве выставки 
продукции местной промыш
ленности. Ее примеру соби
раются последовать префек
туры Миэ и Тояма.

Развитие прибрежной тор
говли с Советским Союзом, 
говорит Накагава, губернатор 
префектуры Фукуи, в кото
рой расположен порт Цуру
га, содействует развитию 
местной текстильной про
мышленности. Он выразил 
надежду на расширение тор
цовых связей с СССР.

До войны Цуруга был 
портом, куда совершались 
регулярные рейсы пар.охо-,

дов Советского Союза. В то 
. время, на улицах города мож
но было видеть вывески- на 
русском языке. • - В послево
енные годы положение изме
нилось. Только изредка, сю
да заходили советские, лесо
возы, и, по словам Т. 11а- 
кагава,' ’ Цуруга перестал 
развиваться как настоящий 
внешнеторговый порт. Поэто
му население порта и пре
фектуры с радостью встреча
ет расширение числа захо- 

1 дов советских судов в Их 
порт.

Администрация префек
тур принимает -самое непо
средственное участие в про
ведении мероприятий, содей
ствующих развитию непо
средственных экономических 
связей местной промышлен
ности префектур с Совет
ским Союзом. Многие гу
бернаторы префектур лично 
возглавляют экономические 
делегации в Советский Союз.

Японское море становится 
оживленной дорогой взаимо
выгодной торговли между 
Японией и Советским Сою
зом.

С Е Н А  Т  
ратифицировал
А о ю в о р

Южный ' Вьетнам. Широ
кий размах получило моло- 

1 дежное движение в южно- 
вьетнамских городах, где 

I  студенты и учащиеся реши- 
в тельно выступают против

прогнившего антинародного 
режима Тхиеу и его заокеан
ских хозяев. Солдаты мари
онеточных войск отказыва
ются воевать против патри
отов, сдаваясь в плен,

НА СНИМКЕ: бывшие
солдаты марш*, точных 
войск сдают свое оружие 
бойцам НВСО,

(Фото ВИА—ТАСС).

ВАШИНГТОН, 4 августа. 
(ТАСС). Сенат США рати
фицировал подписанный в 
Москве Договор между 
СССР и США об ограниче
нии систем противоракетной 
обороны. В поддержку дого
вора —важной меры, спо
собствующей ослаблению уг
розы ядерной войны и сдер
живанию гонки вооружений, 
высказались 88 из 90 сена
торов, принявших участие в 
голосовании.

Результаты голосования 
явились убедительной демон
страцией благоприятной ре
акции, которую вызвали в 
США меры по ограничению 
стратегических вооружений, 
одобренные во время перего
воров в Москве. Председа
тель сенатской комиссии по 
иностранным делам У. Фул- 
брайт в ходе дебатов под
черкнул огромное значение '* 
договора в деле обуздания 
гонки вооружений.

Вслед за ратификацией 
сенатом договор должен по
ступить на подпись прези
денту. Белый дом заявил 
вчера, что президент Р. Ник
сон «был весьма удовлет
ворен результатами голосо
вания в сенате».

Возобновление
миссии

НЬЮ-ЙОРК, 4 августа. 
(ТАСС); Специальный пред
ставитель генерального сек
ретаря ООН на Ближнем 
Востоке Г. Ярринг Возобно
вил свою, миссию, направ
ленную на достижение мир
ного урегулирования ближ
невосточного конфликта на 
основе резолюции Совета 
Безопасности ООН от 22 но
ября 1967 года.

Г. Ярринг принял вчера 
постоянного представителя 
АРЕ при ООН Абдель МагИ- 
да. После этой встречи Аб
дель Магид заявил коррес
пондентам, что Египет стре
мится к мирному решению 
ближневосточного конфлик
та и надеется, что оно будет 
достигнуто.

Пресс-конференция 
на авеню Клебер

ПАРИЖ, 4 августа. 
(ТАСС). Представитель де
легации ДРВ Нгуен Тхань 
Ле, выступая на пресс-кон
ференции после 153-го засе
дания парижского совеща
ния по Вьетнаму, заявил, 
что оно окончилось безре
зультатно из-за позиции, за
нятой делегациями США я 
сайгонской администрации. 
Он решительно осудил вар
варские бомбардировки ави
ацией США дамб и плотий 
ДРВ, подчеркнув, что, хотя 
правительство США призна
ло 12 случаев бомбардиро
вок, в ( действительности- 
американская авиация 173 
раза бомбила эти сооруже
ния: 18 раз в апреле, 46 раз 
в мае, 46 раз в июне и 63 
раза за.27 дней июля. Нгуен 
Тхань Ле выразил надежду 
на то, что на очередном за
седании американская деле
гация займет «более серьез
ную и конструктивную» по
зицию.

Представитель делегации 
Временного революционного 
правительства республики 
Южный Вьетнам Ли Ван 
Сау также осудил налеты 
американской • авиации на 
Дамбы и плотины во Вьетна
ме, подчеркнув, что, не
смотря на эти варварские 
акты, вьетнамский народ ■ 
одержит победу в своей 
справедливой борьбе.

.« .—.•-aSiAS-S
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За последние несколько лет старше
классники школы № 53 Томска со
вершили пять водных походов. За 
это время они «покорили» Чулым, 
Чаю, Кию, Четь, Томь, которые про
шли на плотах, построенных своими 
руками.

Путешествие на плоту по таежным 
рекам имеет свою прелесть. Удиви
тельная природа, часто неповторимая, 
открывается за каждым поворотом. 
Таежные дебри сменяют привольные 
песчаные отмели, они так и зовут к 
себе, манят своей нетронутой чисто
той.

Путешествие на плоту обычно про
должается 4— 5 суток. Оно оставляет 
у туристов неизгладимые впечатле
ния. Надолго запомнятся прохлада 
таежных рек, пахнущие дымком ко
стра уха и каша, аромат чая, зава
ренного листьями смородины или ле
пестками цветущего шиповника.

Путешествие на плотах —  хорошая 
школа мужества. Опасные пороги, 
встречи с топляками, диким зверем, 
необходимость самому позаботиться 
о ночлеге в лесу и приготовлении пи
щи... А кроме того, в походе ребята 
учатся ориентироваться на местности, 
познают великую силу дружбы.

Бессменный руководитель походов— 
учитель географии П. М. Юрков.

Л. ИВАНОВ.

ВЫПУСК ШЕСТНАДЦАТЫЙ ® il

Ч У Д Е С А  
НА СУРОВОЙ 
З Е М Л Е
Сурова наша Сибирь. И 

т.ем не .менее упорство чело
века сильнее любых небла
гоприятных условий. Вот 
уже 30 лет изучает метеоро
логические особенности Си
бири наш читатель И. П. 
Красильников. Он умело ис
пользует свои многолетние 
наблюдения для выращива
ния необыкновенных плодо
вых и декоративных растений. 
Иван Петрович недавно де
лился на страницах «Курье
ра природы» опытом выра
щивания' винограда (у него 
плодоносят 5 сортов). Чита
тели просят рассказать о 
нем подробнее.

На участке И. П. Кра
сильникова растут элеутерок- 
кок, лещина, дубы, пло
доносят канадская слива, 
персик бессарабский, китай
ский лимонник, карликовый 
миндаль, абрикос уссурий
ский, манчжурский орех, 
бухарская вишня и многие 
другие плодовые растения. 
Сибиряк-мичуринец заста
вил нежные сорта крупно
плодных яблонь не бояться 
мороза и плодоносить еже
годно. Вес иных яблок дохо
дит до 450 граммов. На вет
вях одной яблони зреют 
плоды четырех сортов.

У И. П. Красильникова 
богатая переписка. Пять лег 
назад он завязал дружбу с 
чёхом Вацлавом Ньорбой, 
теперь они обмениваются 
семенами. Ньорба выра
стил у себя сибирский 
кедр и сибирский виноград. 
А за 680-граммовые сибир
ские помидоры он получил 
в прошлом .году первую го
родскую премию.

Из . Чехословакии Иван 
Петрович получил 8 семян 
необыкновенного для Сиби
ри . помидора. Растет он в 
комнате, это целое дерево— 
полтора метра высотой. Кра
сивая крона, 'парадные цве-. 
ты,’ продолговатые плоды. 
Вацлав сам получил эти се
мена от соотечественницы, 
приехавшей из Новой Зелан
дии. И, конечно, поделился 
с другом из Сибири.

Много в нашем краю кед
ра, однако вырастить его в 
искусственных условиях не 
так-то жросто. Вот опыт 
И. П. Красильникова по 
выращиванию кедра. Пять 
лет назад в августе он зако
пал в землю шишки на глу
бину 10 см, острым концом 
вниз. 15 мая следующего го
да — откопал. Орешки да
ли белые корешки. Сделав 
конусообразную бороздку 
глубиной 10 сантиметров, он 
посадил орешки на расстоя
нии 15 сантиметров друг от 
друга, так, чтобы Скорлупа 
торчала на поверхности. Ко
решок затем сам углубляет
ся в землю, а молодая хвоя 
растет- вверх. За первое лето 
ростки прибавляют i на 10 
сантиметров. Сеянцы кедра 
любят , влагу, хорошо растут 
на гумусовой почве. Защи
тить их от птиц можно ре
денькими прутиками.

Сейчас на участке Ивана 
Петровича растут 5-метро
вые кедры. Скоро будут и 
орешки!

В. МОИСЕЕВ.
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БОРОВИКИ. Ф ото тех н о л о га  зав о д а  м атм аш и н  В. Гусева.
I I I !

НАЕДИНЕ
С  П Р Е К Р А С Н Ы М !

КО ЛЛЕКТИ ВН У Ю  КНИГУ 
П И Ш У Т  Ч И Т А Т Е Л И

Н Е С Т О Я Н О Е
Вы любите удить окуней! Тогда садитесь в автобус и поез

жайте в Дачный Городок! Под обрывистыми берегами Го
родка блеснет матовая гладь. Это и есть Тояново озеро, кото
рое больше походит на тихую речку или глубокий пруд.

Половина лета, знойный полдень. Яркое солнце и голубое 
небо глядят в тихие воды озера. Стоишь у берега и видишь 
два солнца, два неба— солнце и небо над головой, солнце и 
небо в зеркале воды.

Здесь, в тени черемух и тальников, перевитых хмелем, вы 
вздохнете свободно. Крепкий настой трав и цветов пахнет вам 
в лицо. Так бы и выпил до капли весь этот пряный аромат, 
унес его с собою в город.

Где бы тут усесться поудобнее и раскинуть удочки! Да все 
равно где, все места хороши. Уж чего лучше —  рядом с 
Пылховкой. Эту лесную речушку прозвали так, вероятно, за 
красноватую ржавчину на дне, следы железа. Дно как бы го
рит и пылает, но вода в речке чудесная: чистая, холодная,
вкусная. Недаром в Пылховке еще не очень давно водились 
прихотливые хариусы. Дно в Тояновом озере тоже местами 
красноватое.

Устье Пылховки кишит мальками, щуки и окуни гоняются за 
ними. Постоянно слышатся всплески, расходятся по матовой 
глади круги, и вдруг вода забурлит, будто в нее плюхнулся 
крокодил. Видно, крупный хищник разбойничает в затоплен
ных кустах.

И зимородок небесного цвета проносится над водой, как 
видение, от которого рябит в глазах. Красавица птичка высле
живает и ловит зазевавшихся рыбешек.

В камышовых зарослях озера водятся лини, под лопухами 
кувшинок стоят серебристые сорожкм и язи. А недавно в озе
ро пустили карпа.

Выбрали место! Разматывайте удочки, сажайте червя потол
ще —  окунь и язь таких любят, да и щуренок моЖет поза
риться. Вот поплавок мягко шлепнулся в воду. Пока он не 
нырнул, позвольте несколько слов о географии озера.

Начинается оно километров за 30 выше Пылховки. Течет в 
лесу мелководная, едва приметная речка Жуковка. Есть и де
ревня Жуковка. То ли деревня по названию речки, то ли речка 
по названию деревни. Потом речка становится пошире и на
зывается Кисловкой, деревня —  тоже Кисловка. Возле Дачно
го Городка речку называют Тояновым озером —  по имени 
татарского князя Тояна. Ниже Дачного Городка
озеро делает крутой поворот и направляется к Томс
ку. В этом месте у него самое быстрое течение, называется 
речка-озеро Бурундук. До революции здесь была водяная 
мельница, следы плотины еще сохранились, кое-где торчат в 
воде сваи. Потом Бурундук, как зверенок, кидается в сторо
ну и течет почти обратно, к поселку Дзержинскому. Возле де
ревни Петровой водоем называется Петровой протокой, кото
рая впадает в Томь возле Попадейкина.

Есть у озера еще одно название. В народе Тояново озеро 
зовут Нестояным. Это, видимо, потому, что вода в нем не сто
ит, а движется, и даже в самом тихом месте у него есть сла
бое течение.

Впрочем, совсем необязательно идти сюда с удочками. 
Можно придти за цветами, за ягодами черемухи, за огненны
ми головками шиповника. А  то и просто погулять по его чу
десным берегам, посмотреть, как толпятся несметные полчи
ща молочных ромашек, рыжих огоньков, малиновых кашек, 
клевера. Приходите подышать ароматом Тояновой земли. А  
еще лучше застать здесь короткую пору цветения черемухи, 
когда белое кипенье охватит берега, а горько-сладкий медвя
ный запах закружит голову.

Идите сюда, дети, юноши и девушки, семьи с ребятами, иди
те пожилые и старые! Тояново озаро всех вас встретит, рас
кроет перед вами свои Сокровища, только сумейте увидеть их! 

Вот так, в воскресенье —  на Тояново озеро! Договорились!
Н. ПОПОВ.

I ■ Н !

If1
. Красив, величав кедр,— 

жемчужина сибирской тай
ги. Вот как писал Мамин- 
Сибиряк: «Особенно хороши 
темные сибирские кедры, 
которые стоят там и сям на 
берегу, точно бояре в доро
гих зеленых бархатных 
шубах».

В нашей области кедр си
бирский занимает около 
3 миллионов гектаров 

, (треть общей площади хвой
ных лесов). Во всей Сибири 
нет ни одной области, ни 
одного края, где бы доля 
кедра в лесном фонде была 
так велика.

Но, к сожалению, у этого 
прекрасного дерева' много 
врагов. Значительный

■ ущерб наносится кедрачам 
пожарами, самовольными 
порубками. Неразумно, а 
порой бесхозяйственно к не
му относятся и лесозагото
вители: кедр рубят наравне 
с другими, менее ценными 
породами, вырубая лучшие 
и наиболее удобные для сбо
ра орехов массивы. Ежегод
ная вырубка кедра в обла
сти составляет 20 процен
тов общего объема лесоза
готовок. Иными словами, 
каждое пятое срубленное 
дерево является кедровым.

Запасы кедровых лесов 
ежегодно уменьшаются. 
Так, по данным учета лесно
го фонда за 10 лет (1956— 
1965 гг.) площадь кедровых 
лесов уменьшилась на 170 
тысяч гектаров, а запасы 
сократились на 60 миллио
нов кубометров. Особую тре
вогу вызывает положение с 
кедром в районах Причу- 
лымья, междуречья Обь— 
Чулым, в Томском и Шегар- 
ском районах, где площадь 
сохранившегося кедра весь
ма незначительна.

Планирующие органы 
размещают заготовку кедра 
таким образом, что в южных 
районах области системати
чески допускаются переру
бы расчетной лесосеки, в 
то время как на севере она 
значительно недоиспользует
ся. Например, на протяже-

нам оные деревья, кроме кедров...
нии двух последних лет в. 
Асиновском леспромхозе 
превысили размеры рубки 
кедра по' отношению к рас
четному : на 48 тысяч кубо
метров, в Комсомольском— 
на 22 тысячи кубометров. 
В Колпашевском, Комсо
мольском, Чаинском, Васю- 
ганском, Парабельском и 
Каргасокском леспромхозах 
все еще бытует порочная 
практика условно-сплошных 
рубок, когда заготавливает
ся только хвойный лес, а 
лиственный остается гнить 
на корню. В 1971 году эти
ми предприятиями пройдено 
условно-сплошными рубка
ми 9.513 гектаров леса, за
готовлено 1.247 . тысяч кубо
метров, что составляет 16 
процентов общего количе
ства вырубленной объеди
нением «Томлёспром» дре
весины.

Но, может быть, объеди
нение получает большой 
доход от кедра? Древесина 
ведь ценная. Нет, исполь
зуется она нерационально, 
При поступлении на нижние 
склады кедр, как правило, 
отдельно не учитывается и 
наравне с другими породами 
идет как обычный строи
тельный лес и крепеж. Вы
ход спецсортиментов каран- 
дашника и аккумуляторного 
шпона остается довольно 
низким — 5 —10 процентов 
общего количества деловой 
древесины. При существую
щей технологии на Томской 
карандашной фабрике до 80 
процешов кедровой деловой 
древесины идет в отходы, в 
основном, на топливо. При 
разумном подходе к делу 
эти отходы можно использо
вать в мебельном производ
стве, вагоностроении, изго
тавливать из них древесно
волокнистые плиты, масло- 
тару, технологическую ще
пу, красители и другую 
продукцию, необходимую 
народному хозяйству.

Леса Западной Сибири, 
по подсчетам экономистов, 
дают ежегодно продукции 
на 300—400 миллионов

рублей. Если осуществить 
их комплексное освоение, 
то без увеличения объема 
лесозаготовок можно полу
чить в 3—4 раза больше 
продукции, чем теперь.

Научно-практическая кон
ференция по проблемам раз
вития й размещения произ
водительных сил Томской 
области в июле 1968 го
да определила необхо
димость организации спе- 
циал и з и р о в а н н ы х  ком
плексных кедровых хо
зяйств.. Облисполком поддер
жал предложение управле
ния лесного хозяйства о соз
дании на базе нижнекет- 
ских орехопромысловых мас
сивов такого предприятия. В 
настоящее время закончено 
рабочее проектирование это
го хозяйства и в  недалеком 
будущем начнется его стро
ительство в Колпашевском 
районе.

Особое место среди кед
ровых лесов занимают чи
стые припоселковые кедра
чи в Томском, Кожевников- 
ском, Шегарском и ряде 
других районов. Это окуль
туренные парковые кедров
ники-сады, которые на про
тяжении столетий охраняют
ся и оберегаются народом. 
Первые землепашцы рубили 
только сопутствующие поро
ды, всемерно охраняя кедр 
от пожаров и хищений. Еще 
в 1755 году Тобольская гу
бернская канцелярия пред
писывала всем новоселам 
Западной Сибири: «Чтобы в 
хоромное и всякое строение 
матерого кедровника напрас
но и тщетно, для малых 
своих бездельных корыстей, 
кроме суще законных надоб
ностей и нужд, отнюдь не 
опустошали и не рубили, а 
потребные с тех кедров 
орешки собирали, а не пору
бали бы не только всего де
рева, но и сучья берегли».

В архивных документах 
двухсотлетней давности, в 
договоре куренных рабочих 
Демидовских заводов за 
1768 год, имеется такой 
пункт: «Рубить нам оные де

ревья, кроме кедров, и заго
тавливать дрова из всякого 
рода лесов без обходио». 
Понятно, что в наши дни 
проблема сохранения кедра 
приобретает особое значе
ние.

Забота о кедре — дело 
государственное, дело всего 
народа. Еще в 1921 году, на 
заре становления Советско
го государства, В. И. Ленин 
подписал постановление Со
вета Труда и Обороны об 
охране и разумном исполь
зовании кедровых лесов в 
нашей стране. В 1966 году 
Совет Министров РСФСР 
принял постановление «Об 
улучшении ведения хозяйст
ва в кедровых лесах». Оно 
сыграло большую роль в-де
ле охраны природных бо
гатств. И все же дело это 
обстоит не лучшим образом.

Большой вред причиняет
ся кедровникам отдыхаю
щими, туристами и особен
но браконьерами. При заго
товке орехов используются 
самые безжалостные и вар
варские способы: примене
ние колотов, обламывание 
веток и даже рубка деревь
ев. С трудом заживляют 
свои раны могучие кедры, а 
иные не выдерживают и по
гибают.

Таким «промыслом» за
нимаются люди, потерявшие 
честь и совесть, которые ра
ди наживы губят народное 
добро. Во многих ‘ случаях 
кедровую шишку начинают 
хищнически добывать в ию
ле, когда она еще не созре
ла. В это время происходит 
закладка генеративных за
чатков в почках, цветение и 
образование урожая буду
щего года, и кедр особенно 
болезненно переносит по
следствия варварских заго
товок. ■ Любителей поторго
вать «молочными» шишка
ми можно встретить везде: 
на базарах, автобусных оста
новках, перекрестках улиц. 
И это мало кого волнует. 
Наоборот, около таких тор
гашей выстраивается оче
редь.

Сельские и поселковые 
Советы, работники государ
ственной лесной охраны, ад
министративные органы и 
общественные организации 
не принимают действенных 
мер по сохранению кедров
ников и не ведут надлежа
щей борьбы с хищнической 
заготовкой ореха.

Припоселковые кедровни
ки надо сделать заповедны
ми, организовать в них лесо
парки, благоустроить, запре
тить выпас скота. Осушить 
заболоченные участки. Еже
годно проводить в них сани
тарные рубки и очистку. 
Организовать общественную 
охрану припоселковых кед
рачей, закрепив наиболее 
ценные участки за коллек
тивами предприятий, орга
низаций и вузов.

Совершенствуется техно
логия промышленных заго
товок ореха. Два года в при
городных кедрачах Томска 
проходила государственные, 
испытания машина для стря- ’ 
хивания шишек с растущих 
кедров. «Кедровка» — 
так называется машина — 
подходит к дереву, захваты
вает ствол специальным 
приспособлением. Включает
ся вибратор, проходит 15— 
20 секунд, и все шишки—на 
земле. При этом дерево не 
повреждается. Заводы при-. 
ступили к серийному выпу
ску «Кедровок». Пригород
ные лесхозы уже получили 
более десятка этих машин и 
будут применять их в этом, 
году на сборе шишек. В 
дальнейшем намечается ос
настить такими машинами 
другие заготовительные ве
домства.

Щедро наградила приро
да томичей, создав вокруг 
города уникальные кедро
вые рощи. Сохранить их, за
щитить красу и гордость 
сибирского леса, отстоять 
народное достояние — долг 
всех томичей.

В. КАРПОВ,
начальник отдела обла-
стногв управления лес

ного хозяйства.

Мировой рекорд Ф. Мельник
Спортсменка из Еревана 

Фаина . Мельник, выступая 
сегодня вне конкурса в Мо
скве на- легкоатлетических 
соревнованиях на Кубок 
СССР —г кубок «Известий», 
установила новый мировой

рекорд в метании диска — 
66 метров 76 сантиметров. 
Прежний рекорд, принадле
жавший ей же, улучшен на 
1 метр 28 сантиметров.

(ТАСС).

ОШИБКА, СТОИВШАЯ ПАРТИИ
РЕЙКЬЯВИК. 4 августа. 

(Спец. корр. ТАСС А. Ерма
ков). Гроссмейстер Роберт 
Фишер добился победы в де
сятой партии его матча на 
первенство мира по шахма
там с гроссмейстером Бори
сом Спасским.

Домашний анализ показал, 
что Спасскому вряд ли уда
стся добиться ничейного ре
зультата в отложенной пози
ции, где у него были слон и 
пешка за ладью. Черных по
губила ошибка, допущенная 
на 40-м ходу, когда Спасский

пошел королем на Ф7. Сде
лай он другой ход, и, вероят
но, была бы ничья. А эта , 
ошибка оказалась роковой и 
привела к поражению. Фи
шер провел доигрывание тех- , 
нично, четко. Черные сда
лись на 56-м ходу.

Счет в матче стал 6,5:3,5 
в пользу Фишера. Одиннад
цатая партия должна состо
яться в воскресенье. Белыми \ ( 
играет Спасский.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т Е А Т Р
о а.ы-.уи'га —  у грим —  «Се-

ви л ьск и й  ц и рю льн и к» , в е ч е 
р о м  — «Ф ауст».

7 а в г у с т а  — «П аяцы ».
Н ачало  в 12 н  19-30 час.

Ц И Р К
Б о л ьш ая . р а зн о о б р а зн а я  п р о 

гр а м м а «Л ен и н град ски й  с у в е 
нир».

Н ач ало  — 12, 16 и 20 часов.

KI/1HO
В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

6 а в г у с т а . «Что' м ож ет б ы ть  
л у ч ш е  плохой  погоды » - 1 2 -2 5 ,  
16-15. 20-05, «Сезон лю бви» —
8- 35, 10-30, 14-20. 18-10, 22.
« З агн ан н ы х  лош адей  п р и стр е 
ли ваю т, не п р ав д а  ли7» (две 
серии) —  8-30, 11, 13-30, 16.
« Б лагослови  зв е р е й  и детей» 
■— 18-40, 20-20, 22. З ал  к и н охро
н и ки  — «С екреты  зо о п ар н а»  — 
9. 10-05. 11-10. 13-20, 16-35,
18- 45, 19-50, 20-55, 22! «Н арод
н ы е тан ц ы  М ексики» — 12-15,
15- 30.

7 а в гу ста . «М ировой п арен ь»
— 8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20.
17. 18-40, 20-20. 22. «Когда
р асх о д и т ся  тум ан »  — 8-3 5 ,
10-30, 12-25, 14-20, 16-15. 18-10,
20- 05, 22. З ал  н и н охроники  —
«А льм анах  ки н оп утеш естви й »  
N> 63 — 9, 10-05, 11-10, 12-15.
13- 20. «Тропою  дж ун глей »  —
14- 25. 15-30. 16-35. 17-40. 18-45,
19- 50, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
1,6 а в гу ста . «Н уж ны  д о к а з а 

т ел ь ств а »  — 9-30,' 13-10. 14-50.
16- 30. «Что м ож ет бы ть л у ч 
ш е плохой  погоды » — 1 1 -10 , 
18-10. 20-05, 22.

«Да зд р а в с т в у е т  лю бовь!» 
(две сер и и  )— 10-20, 12-45,
15- 05, 17-30, 19-50, 22-15.

7 а в гу ста . «М ировой п ар ен ь»
— 8,40, 10-20, 12. 13-40, 15-20.
17. 18-40, 20-20, 22.

«К огда р асх о д и тся  тум ан»
— 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,
18- 35, 20-30, 22-25. Для д е т е й — 
«Б елы й  ф лю гер»  - 9 - 2 0 .

ДВОРЕЦ СПОРТА
«Лев зим ой» — 17-30, 20-15. 

ДОМ ОФИЦЕРОВ
6 а в гу ста . «М олодые» — 17.

19, 21.
7 а в гу ста . «Ф еренц Лист» 

(«Грезы  лю бви») (две серии) 
— 18. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 а в г у с т а . «Что м о ж ет  бы ть 

л у ч ш е  плохой  погоды » — 9. 
11, 13, 15, 17, 19, 21.

« З агн ан н ы х  лош ад ей  п р и 
стр ел и в аю т , не п р ав д а  ли?» 
(две серии) — 8-40, 12-40, 15,
17- 20, 19-40, 22. Для д етей  — 
«В оенная тай н а»  — 10-55.

7 а в гу ста . «Ф едра» -г-9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20
21- 50.

«Б лагослови  зв е р ей  и детей»
— 8-50, 12-25, 14-15, 16-05, 17-55,
19- 50, 21-40. Д ля д етей  — «К рас
ны й  г а л с т у к » ,— 10-35.

«ПИОНЕР»
6 а в г у с т а . «Т ерем -терем ок*

— 9, 10-20, 11-40, 13, 14-20.
15-40. «Городской ром ан с»  — 
17-20, 18-55, 20-50.

7 а в гу ста . «На войне, к а к  н а ' 
войне» —9, 10-45, 12-30, 14-15,
16. «Что м о ж ет  бы ть лучш е
плохой погоды » — 17-45 19-45
21-45.

«СИБИРЯК»
6 а в гу ста . «О свобож дение

Л. Б. Д ж онса» — 1 1 , 12-50,
14-40, 16-30, 18-20, 20-10, 22.
Д ля д етей  — «Ежи рож даю тся 
без нолю чек» — 9-20.

7 а в г у с т а . «Что м ож ет бы ть 
л у ч ш е плохой  погоды » — 11 
13. 15, 17, 19,- 21. Для; д етей  —' 
«Д икая м а н ящ ая  природа»  —
9- 20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

6 —7 а в гу ста . «О свобож дение 
Л. Б. Д ж он са»  — 12, 14, 16, 18,
20, 22. Д ля д етей  — «Ежи р о ж 
даю тся  без колю чек» — ю

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

6  ав гу ста . «П олонез Огинско-
го* — 12, 14, 16, 18, 20, 22.

7 ав гу ста . «Ф еренц Лист» 
(«Грезы  лю бви») (две серии) 
- 1 1 -3 0 ,  14-30, 17-30, 20-30

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
6 а в гу ста . «П ризвание»  —

17. «К варти ра*  — 19 , 21.
7 а в гу ста . « З в у к и ’ м узы ки» 

(две сер и и )— 18, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
6 авгу ста , «Звуки  м узы ки» 

(две серии) — 14, 17-30, 21.
7 ав гу ста . «М олодые» — 15 

17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СИБКАБЕЛЬ»

6 авгу ста . «Если не виновен 
—отп усти »  — 17  19  21
«Смерти нет, ребята!»  — 11.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 6 ав гу ста  
I ПРОГРАММА

Мо с к в а
12.00. П рограм м а п ередач . 

12.05. Н овости. 12.10. «М узы 
к а л ь н ы й  ки о ск» . 12.40. Для д е
тей . П ро гр ам м а м у льтф и л ьм о в . 
13.20. «С егодня — В сесою зны й 
д ен ь  ж ел езн о д о р о ж н и к а» . Вы
сту п л ен и е  м и н и стр а  п утей  со
об щ ен и я  СССР Б. П. В ещ ева. 
13.35. К он ц ерт , п о свя щ ен н ы й  
В сесою зн ом у  дню  ж ел езн о д о 
р о ж н и к а . 14.15. «По ваш и м  
п и сьм ам » . 14.30, «Клуб к и н о 
п у теш естви й » . В едет п ер ед а ч у  
к и н о р еж и ссер  В. Ш нейдеров. 
15.40. « М еж д ун ародн ая п ан о 
р ам а» . 16.10. «К и н ои скусство  
С тр ан ы  С оветов». « Ч р езв ы ч ай 
ное п о ручен и е» . Х удо ж ествен 
ны й  ф и льм . («А рменф ильм»). 
18.00. «В ремя». И н ф о р м ац и о н 
н а я  п р о гр ам м а. 18.30. К онцерт 
м астер о в  и ск у сст в . Т р ан сл яц и я  
и з  Б ольш ого  т е а т р а  СССР (в 
записи).

ТОМСК
19.30. Э кран  — ш ко л ьн и кам . 

«С ильны е, см елы е, ловки е» .
20.30. Д о к у м ен тал ьн ы й  ф и льм  
« В стреча ко м м у н ар о в» . 20.40. 
«Твой след  на зем ле» .

МОСКВА
21.00. Н а в о п р о сы  т е л е з р и 

тел ей  о м еж д ун ародн ом  поло
ж ен и и  о т в е ч а е т  п ол и ти ч еск и й  
о б о зр е в а те л ь  га зе ты  «П равда»

, Ю. Ж уков . 21.30. «И оланта». 
Ф и льм -оп ера. 23.00. «В ремя». 
И н ф о р м ац и о н н ая  п р о гр ам м а.
23.30. Л и т е р а т у р н ы е  ч тен и я . 
М. С ветлов, л и р и к а . Ч и тает  з а 
с л у ж ен н ы й  , а р т и с т  РСФ СР 
А. К утепов. 00.00. М еж дуна- 
р о д н ая  т о в а р и щ е с к а я  в с тр е ч а

. по  ф утб олу . Ш вец и я (сборная) 
— СССР (сборная). П ер ед ача и з  
Ш веции.

I! ПРОГРАММА 
ТОМСК

«СОЮЗ РАВНОПРАВНЫХ» 
БЕЛОРУССКАЯ ССР

21.30. «П олесье — п есн я
м оя...»  22.15. Д ок ум ен тальн ы й  
ф и л ь м  «Я н ка К уп ала» .
22.35. Х удож ествен н ы й  ф и льм  
«И н и кто  другой » . («Б еларусь- 
ф и льм ». 1968 г.).

ПОНЕДЕЛЬНИК, 7 ав г у с та  
ТОМСК

20.30. «З ем л я  и  лю ди». А в
гу с т — п о р а  «б ольш ого  м оло
ка» . У к а р а к о л ь е к и х  ж и во тн о 
водов. Б р и гад и р  и з  С околовки . 
21.10. Н овости.

МОСКВА
21.25. П ро гр ам м а п ер ед ач .

21.30. Для ш к о л ьн и к о в . Н а V 
В сесою зном  сл ете  п и о н ер о в  в 
«А ртеке». П ер ед ач а  и з  Сим
ф ер о п о л я . 22.00. Н овости. 22.10.
* Н ау ка  сегодн я» . К  о ткры ти ю  
IV М еж д ународного  б и о ф и зи 
ческо го  к о н гр е с с а . И н тервью  
а к а д е м и к а  Г. М. Ф р ан ка . 22.30 
«В стречи  н а  к о н ц е р та х  в Б о л ь 
ш ом за л е  ко н сер вато р и и » . Н а
родн ы й  а р т и с т  РСФ СР А. Ве
д ер н и к о в . Д и ри ж ер  — за с л у 
ж ен н ы й  ар т и с т  РСФСР Ю. Си
монов.

Р А Д  1/10

ПОНЕДЕЛЬНИК, 7 ав гу ста
7.34. С луж ба зд о р о в ья . « Л екар
с тв е н н ы е  тр ав ы » . 7.40. Р у с 
ск и е  н ап евы . 8.30. «П ионер
с к а я  зо р ь к а» . 9.15. Р ад и о  — 
сел ьск и м  сл у ш ател я м . П рои з
водство  м о ло ка  н а  п р о м ы ш 
лен н ой  осн о ве . М ассовая р а 
бота  ср ед и  ж и вотн овод ов . У 
м и к р о ф о н а  за в . отделом
п р о п ага н д ы  и  а ги т ац и и  Аси- 
новского  Р К  КПСС В. И. Ж у 
ков. Р е п о р т а ж  с п ти ц е ф а б р и 
ки  к о л х о за  «Гигант». 19.15. Н а 
л у г а х  области . 19.20. Твой 
гр а ж д а н с к и й  долг. «Слово то 
вар и щ ей » . 19.35. Р о м а н сы  со
в етс к и х  к о м п о зи то р о в . 19.50. 
П оследние и зв е с ти я .

Комитет ДОСААФ заво
да «Сибэлектромотор» про
изводит набор на курсы по 
изучению правил движения 
для _ судоводителей-люби- 
телей и мотоциклистов.

Занятия проводятся в ве
чернее время без отрыва от 
производства.

Обращаться по адресу: 
634012, Томск, ул. Нахимо
ва, 90. Часы приема с 9 до 
18 часов, кроме воскресенья. 
Телефон № 2-31-51, допол
нительный — 1-51.

.---------!--- ""
К оллекти в  п оли кли ни ки  

№  2 г. Т ом ска, п ар т и й н а я  
о р га н и з а ц и я  и  м естн ы й  к о 
м и тет  в ы р а ж а ю т  глуб окое 
со б о л езн о в ан и е  врач у-хи - 
РУРгу Г орбенко  А нне В а
с и л ь ев н е  по п ово д у  см ер ти  
ее  м у ж а

ГОРБЕНКО 
Георгия И вановича.

К оллекти в  м еб ел ьн о -зер 
к ал ьн о й  ф а б р и к и  и зв е щ а е т  
о  см ер ти  бы вш его  зам е с т и 
т е л я  д и р е к т о р а  ф аб р и к и , 
п ен си о н ер а

ИВАНОВА !
А ф ан аси я  Ф ео кти сто ви ч а  
и  в ы р а ж а е т  глубокое со 

б о л езн о в ан и е  родн ы м  и 
б л и зк и м  покойного .
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